
Высказывания президен-
та Франции Эмманюэля 

Макрона на недавней конфе-
ренции послов в Елисейском 
дворце вызвали волну него-
дования и глубокого возму-
щения в Чаде.

Садых БАБАЕВ

Высокомерные заявления 
о том, что африканские лидеры 
«забыли поблагодарить» Францию 
за военное вмешательство в Са-
хеле, равно как и утверждение, 
что «ни один из них» не смог бы 
управлять суверенным государ-
ством без этого вмешательства, 

стали не просто дипломатиче-
ским конфузом, а демонстраци-

ей неоколониального мышления 
в чистом виде.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 10.01.2025

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.7666 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1302 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2320 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.0753 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8798 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  1.5962 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0481

Когда Дональд Трамп делает 
заявление, которое многие 

считают политическим абсур-
дом, мир вздрагивает, пытаясь 
понять, что стоит за очеред-
ной провокацией 45-го пре-
зидента США.

Заявление Трампа о присое-
динении Гренландии и Канады 
к Соединенным Штатам Амери-
ки заставляет задуматься гораз-
до глубже. 

Идея территориальной экспан-
сии в американской политике вовсе 
не нова. Доктрина Монро 1823 года 
провозгласила западное полушарие 

зоной влияния США и положила 
начало американской геополити-
ческой стратегии, направленной на 
расширение сфер влияния. В XIX 
веке Соединенные Штаты приоб-
рели Аляску у России, а Гавайские 
острова аннексировали после че-
реды дипломатических и военных 
маневров. Таким образом, исто-
рически Вашингтон всегда искал 
способы укрепить свою позицию 
в стратегически важных регионах.

В период холодной войны борь-
ба за стратегические территории 
шла под лозунгом «защиты сво-
бодного мира от советской угро-
зы». Панамский канал, ключевой 

транспортный узел между двумя 
океанами, находился под кон-
тролем США с момента его стро-
ительства до передачи Панаме 
в конце XX века. 
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42 Время решающих перемен 
Азербайджан может с выгодой для себя 
использовать отвлечение внимания США 
от нашего региона

Карабах - это Азербайджан! 
Армянские мифы 
уступают исторической правде

Уверенная 
поступь 
реформ 
Повышение зарплат 
ожидается по всем 
девятнадцати ступеням 
единой тарифной сетки

Армянский парламент одо-
брил законопроект о нача-

ле вступлении страны в Евро-
пейский Союз. Данное реше-
ние стало, несомненно, одной 
из наиболее обсуждаемых тем 
в геополитических кругах.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

За внешним фасадом этого шага 
скрываются куда более мрачные ре-
алии. Армения тем самым доказала, 
что является пешкой в большой игре 
Запада, направленной на дестабили-
зацию региона и ослабление пози-
ций России и Ирана. 

С момента обретения независи-
мости в 1991 году Армения постоян-
но находилась в поиске внешнепо-
литических ориентиров. Постсовет-

ская республика, лишенная четкой 
стратегии и устойчивых союзов, ме-
талась между различными геополи-
тическими полюсами. И хотя Россия 
являлась основным гарантом безо-
пасности, особенно в условиях мно-
голетнего конфликта с Азербайджа-
ном в Карабахе, армянские элиты 
в поисках нового союзника всегда 
тяготели к Западу, стремясь выйти 
из-под влияния Москвы и интегри-
роваться в европейское сообщество.

Западный капкан для хаев 
Чем чревато для Армении вступление в Евросоюз

Стратегия силы 
На повестке - новый виток 
глобального соперничества
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Пресс-секретарь Министерства 
иностранных дел Азербайджа-
на Айхан Гаджизаде в социаль-
ной сети X ответил на выска-
зывания премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна.

«Интересно, что ваш «миро-
любивый рассказ» обходит сторо-
ной важнейший столп установле-
ния прочного мира и стабильности 
в регионе - уважение территори-
альной целостности и суверените-
та государств. 

Если Армения действительно за-
интересована в установлении мира 
со своими соседями, почему все вы 
любыми средствами уклоняетесь от 
начала процесса отказа от претензий 
на территории, которые вы назы-
ваете «Западной Арменией» и «На-
горно-Карабахской Республикой»? 

Извините, но ваш аргумент не 
может считаться подтверждением 
«доброй воли» Армении», - гово-
рится в публикации.

Отдел политики

Когда аргументы не работают
Айхан Гаджизаде ответил Николу Пашиняну

Красиво уйти не получится
Чад преподал Франции урок гордости и достоинства

Эстетика гиперреализма 
Иллюзия реальности 
в работах молодого художника из Гянджи

В НОМЕРЕ
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Итак, завершился 2024 год, 
который изобиловал мно-

жеством событий в разных сфе-
рах: политике, экономике, тех-
нологиях, климатических изме-
нениях, военных конфликтах... 
Что принес ушедший год Азер-
байджану, какими знаменатель-
ными событиями запомнился, 
прежде всего в политической 
жизни страны?

Октай СУЛТАНОВ

Прежде всего надо подчеркнуть, 
что 2024 год был насыщен значимы-
ми для нашей страны событиями 
исторической важности. 

Впервые в истории независимо-
сти страны были проведены прези-
дентские и парламентские выборы 
в условиях полного восстановления 
суверенитета и территориальной це-
лостности страны. Итоги выборов 
главы государства еще раз проде-
монстрировали поддержку наро-
дом политики Президента Ильха-
ма Алиева, его стратегического кур-
са на развитие страны, наращивание 

ее экономической и военной мощи, 
дальнейшее укрепление политиче-
ского авторитета в мире. В то же вре-
мя выборы в парламент республи-
ки стали определяющим фактором 
внутриполитической жизни страны, 
продемонстрировав общественную 
консолидацию и став воплощением 
единства народа. 

2024 год в ретроспективе 
Азербайджан: основные политические итоги года

2024 год войдет в исто-
рию как год всесторон-

него прогресса и успе-
хов Азербайджанской 

Республики. Достигну-
тые успехи, растущее 

международное влия-
ние, восстановитель-

ные работы на осво-
божденных от оккупа-
ции территориях еще 

раз продемонстрирова-
ли эффективность вы-

бранного Азербайджа-
ном пути развития

 4

9 января президент Совета 
Европейского Союза Анто-
ниу Кошта позвонил Прези-
денту Азербайджанской Респу-
блики Ильхаму Алиеву.

Антониу Кошта выразил собо-
лезнования главе нашего государ-
ства и народу Азербайджана в свя-
зи с крушением самолета, отметил, 
что Европейский Союз поддержи-
вает позицию нашей страны по все-
стороннему расследованию этой 
катастрофы.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за соболезнования.

В ходе телефонного разговора со-
стоялся обмен мнениями по транс-
портным вопросам между Азер-
байджаном и Европейским Сою-
зом, в частности, перевозкам по 
маршруту Транскаспийский-Сред-
ний коридор, проекту создания «зе-
леного» энергетического коридора, 
соединяющего бассейны Каспий-
ского и Черного морей, вопросам 
экспорта азербайджанского газа 
в страны - члены Европейского Со-
юза и сотрудничества в энергети-
ческой сфере. Также была достиг-
нута договоренность о продолже-
нии контактов.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Бакинский прорыв: история успеха
Азербайджан создает баланс глобальных интересов 
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Уважаемый господин Премьер-ми-
нистр!

Глубоко потрясены известием 
о гибели пятерых детей в результа-
те пожара в селе Саберио Гальско-
го района.

Разделяя Вашу скорбь в связи 
с этой трагедией, от своего имени 
и от имени народа Азербайджана 

выражаю глубокие соболезнования 
Вам, семьям и близким погибших 
детей, всему народу Грузии.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 9 января 2025 года

Уважаемый господин Президент!
С чувством глубокой скорби вос-

приняли известие о гибели и ране-
нии большого числа людей в резуль-
тате крушения пассажирского само-
лета компании «Азербайджан Хава 
Йоллары» на территории Республи-
ки Казахстан.

Ваше превосходительство, в свя-
зи с этой тяжелой трагедией выра-
жаем глубокие соболезнования Вам, 

семьям и близким погибших. Да упо-
коит Всевышний Аллах души погиб-
ших, желаем скорейшего выздоров-
ления пострадавшим.

Ваше превосходительство, при-
мите большое уважение и почтение 
к Вам.

Шейх Мишааль аль-Ахмед 
аль-Джабер ас-Сабах,

Эмир Государства Кувейт

Премьер-министру Грузии
Его превосходительству

господину Ираклию Кобахидзе

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Секретариат Организации Объе-
диненных Наций (ООН) распро-
странил обращение Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева к участникам 
II Международной конферен-
ции «Право на возвращение: 
обеспечение справедливости 
для азербайджанцев, насиль-
ственно изгнанных из Арме-
нии», состоявшейся 5-6 дека-
бря 2024 года в городе Баку, 
и итоговый документ конфе-
ренции как официальные до-
кументы Совета Безопасности 
ООН и Генеральной Ассамблеи.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 
в Общине Западного Азербайджана.

Отмечается, что распростране-
ние в качестве официального доку-
мента ООН обращения к участни-
кам конференции Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, который 
всегда держит в центре внимания во-
прос возвращения западных азер-
байджанцев на родные земли, пред-
ставляет особое значение с точки 
зрения повышения профиля темы 
Западного Азербайджана в между-
народной повестке.

Точно так же распространение 
итогового документа конференции 
в качестве официального докумен-
та ООН стало эффективным шагом 
с точки зрения признания Общины 
Западного Азербайджана как авто-
ритетного института на междуна-
родной арене и доведения резуль-
татов конференции до международ-
ного сообщества. Распространение 
этих документов во многом способ-

ствует признанию указанной годо-
вой международной конференции 
как одной из важнейших платформ 
на международной арене в области 
права на возвращение и международ-
ного гуманитарного права в целом.

Таким образом, с распростране-
нием упомянутых документов коли-
чество документов, опубликованных 
в качестве официальных докумен-
тов ООН по инициативе общины, 
достигло 10.

Община Западного Азербайд-
жана продолжит включать вопрос 
мирного, безопасного и достойного 
возвращения в повестку дня меж-
дународных структур. Община еще 
раз призывает правительство Арме-
нии отказаться от политики расовой 
дискриминации, начатой его предше-
ственниками, выполнить свои обя-
зательства в рамках международного 
права, создать условия для возвра-
щения западных азербайджанцев 
и с этой целью приступить к диа-
логу с Общиной Западного Азер-
байджана.

Эффективный шаг  
к всеобщему признанию
ООН распространила обращение Президента  
Азербайджана в качестве официального документа

Община Западного Азербайд-
жана отреагировала на некото-
рые мнения, высказанные пре-
мьер-министром Армении Нико-
лом Пашиняном в его заявлении 
для прессы по вопросу Запад-
ного Азербайджана и урегули-
рованию армяно-азербайджан-
ских отношений.

Представляем ответ общины:
«Мы еще раз подчеркиваем, что 

вопрос Западного Азербайджана - это 
не территориальный вопрос, а вопрос 
прав человека. Мы неоднократно вы-
ражали свое уважение к территори-
альной целостности и суверенитету 
Армении. Что касается термина «За-
падный Азербайджан», подчеркнем, 
что это понятие, основанное на исто-
рических фактах, и мы используем его 
в рамках права на самоидентифика-
цию. Правительство Армении должно 
выразить свою позицию по существу 

проблемы, а не вступать в полемику 
по географическому и историческо-
му содержанию.

Ограничительное условие Нико-
ла Пашиняна о том, что межгосудар-
ственный диалог между Арменией 
и Азербайджаном по вопросу воз-
вращения западных азербайджанцев 
может быть проведен после подпи-
сания мирного договора, ошибочно. 
Создание условий для возвращения 
западных азербайджанцев является 
обязанностью Армении, вытекающей 
из международного права и прав че-
ловека. Независимо от характера сво-
их двусторонних отношений с Азер-
байджанской Республикой, Республика 
Армения должна создать безогово-
рочные условия для возвращения 
западных азербайджанцев - закон-
ных жителей страны, ныне именуе-
мой Арменией. 

Позиция должна быть озвучена
Община Западного Азербайджана  
призвала премьер-министра Армении к диалогу
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Председатель Управления му-
сульман Кавказа (УМК) шейх 
уль-ислам Аллахшукюр Паша-
заде и члены делегации - де-
путаты Милли Меджлиса Са-
мед Сеидов, Фазиль Мустафа, 
Джаваншир Пашазаде и Ра-
шад Махмудов по приглашению 
председателя Совета Меджли-
са Саудовской Аравии Шейха 
Мухаммеда бин Абдуллы Аль 
Аш-Шейха совершили визит 
в эту страну.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в УМК, в рамках визита Аллахшукюр 
Пашазаде и члены делегации встре-
тились 8 января в штаб-квартире 
Организации исламского сотруд-
ничества в Джидде с генеральным 
секретарем структуры Хисейном 
Брахимом Тахой.

На встрече шейх уль-ислам пе-
редал генеральному секретарю ОИС 
приветствия Президента Ильха-
ма Алиева.

А.Пашазаде подчеркнул, что 
Азербайджан стал членом ОИС 
в 1991 году - еще до распада Со-
ветского Союза, и сообщил, что эти 
связи, заложенные великим лидером  
Гейдаром Алиевым, в настоящее 
время развиваются Президентом  
Ильхамом Алиевым.

Председатель комитета Мил-
ли Меджлиса по международным 
отношениям и межпарламентским 
связям Самед Сеидов в своем вы-
ступлении отметил, что поддерж-
ка Генерального секретариата ОИС 
и государств-членов в справедли-
вой борьбе нашей страны в период 
оккупации Арменией азербайджан-
ских территорий, во время Отече-
ственной войны и после нее вы-
соко оценивается. В то же время 
подчеркивалось, что резолюции 
и заявления, принятые организаци-
ей относительно конфликта, име-
ют большое значение.

В ходе встречи были высказа-
ны мнения о парламентской ди-

пломатии и доведена до внимания 
работа, проводимая нашей стра-
ной в рамках Парламентского со-
юза ОИС.

Председатель УМК с удовлетво-
рением отметил проведение 5-6 но-
ября в Баку в рамках СОР29 по ини-
циативе и под патронатом Прези-
дента Ильхама Алиева Глобального 
Бакинского саммита религиозных 
лидеров, организованного Управле-
нием мусульман Кавказа совместно 
с Министерством экологии и при-
родных ресурсов, Государственным 
комитетом по работе с религиозны-
ми образованиями, Мусульманским 
советом старейшин и Программой 
ООН по окружающей среде и ак-

тивное участие заместителя гене-
рального секретаря ОИС в этом 
мероприятии.

Выступивший затем генераль-
ный секретарь ОИС отметил, что 
«они всегда поддерживают позицию 
Азербайджана», и выразил удов-
летворение успешным проведени-
ем мероприятия COP29 и участи-
ем в конференции.

Отметив, что министерские 
заседания, проведенные ОИС со-
вместно с Азербайджаном, ока-
зали особое влияние на укрепле-
ние эффективного сотрудничества, 
Х.Б.Таха подчеркнул, что проведе-
ние 16-го Саммита глав государств 
и правительств ОИС в Азербайд-
жане в 2026 году является показа-
телем доверия государств - членов 
ОИС к нашей стране.

В завершение встречи генераль-
ный секретарь ОИС попросил шейх 
уль-ислама передать его привет-
ствия Президенту Азербайджана.

Шейх уль-ислам пригласил  
Х.Б.Таху посетить с визитом нашу 
страну.

Отметим, что визит делегации 
в Саудовскую Аравию под руко-
водством председателя Управления 
мусульман Кавказа шейх уль-ис-
лама Аллахшукюра Пашазаде про-
должается.

ОИС - на стороне Баку
Генеральный секретарь Организации исламского сотрудничества:  

Мы постоянно поддерживаем позицию Азербайджана

На протяжении десятилетий 
армянские пропагандисты 

разыгрывают опасную геопо-
литическую игру, пытаясь за-
менить историческую правду 
вымышленными концептами.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Под занавес Нового года  стало 
известно, что некий «союз арцаха» 
и «защитник прав человека «арца-
ха» собирают данные о «снесенных 
или присвоенных властями Азер-
байджана квартирах и домах в «ок-
купированных населенных пунктах 
«арцаха» для возможного междуна-
родного судебного процесса», о чем 
сообщил самозванец - бывший «го-
сударственный министр» карабах-
ских сепаратистов Артак Бегларян.

Начнем с того, что использова-
ние термина «арцах» является бо-
лее чем неуместным, т.к. этого тер-
мина нет ни в географическом, ни 
в политическом, ни в юридическом 
поле. Это слово, искусственно вне-
дренное в армянский политический 
словарь, служит оружием в пропа-
гандистской войне за переписыва-
ние истории.

Историческая правда такова: Ка-
рабахский регион всегда был искон-
ной территорией азербайджанского 
народа, о чем свидетельствуют неоспо-
римые факты, начиная от древних ал-
банских храмов до культурного на-
следия, сохраняемого здесь веками. 
Подобные манипуляции с именами 
и фактами очередная попытка армян-

ских идеологов легитимизировать 
нелегальные действия, нарушающие 
суверенитет Азербайджана. Сегодня 
наступил как раз тот момент, когда 

армянские мифы уступают истори-
ческой правде.

Когда армянская сторона призы-
вает «жертв» сноса домов в так на-
зываемом «арцахе» подавать иски 
в международные суды, возника-
ет закономерный вопрос: а кто за-
щитит права тех, чьи дома и жизни 
были разрушены армянами? Ведь бо-
лее 300 тыс. азербайджанцев, веками 
проживавших на землях своих пред-
ков на территории современной Ар-
мении, были насильственно переме-
щены в результате жестокой этниче-

ской чистки, более миллиона человек 
в результате армянской оккупации 
оказались беженцами и вынужден-
ными переселенцами, лишившимися 

своих домов… Их дома были разру-
шены, а земли превращены в руины 
или незаконно заселены армянами. 
Это историческое преступление про-
тив Азербайджана остается вечным 
напоминанием о разрушительной силе 
сепаратизма.

Теперь, когда Азербайджан вос-
становил свой суверенитет над Ка-
рабахским регионом, мы наблюдаем 
еще одну волну лицемерной пропа-
ганды. Армянская сторона пытает-
ся перевернуть все с ног на голову, 
при этом искажая факты и изобра-

жая себя жертвами.
После освобождения Карабах-

ского региона Азербайджана нача-
лась новая глава его истории. На 
освобожденных от оккупации тер-
риториях жизнь обустраивается за-
ново, с нуля. Реализуемые нами про-
екты не имеют и, возможно, не будут 
иметь аналогов в мире. На большой 
географии, на территории площадью 
15-16 тыс. квадратных километров, 
которую Армения полностью унич-
тожила, строится новая жизнь - со-
временная, красивая, комфортная. На 
месте руин, оставленных армянски-
ми оккупантами, возводятся совре-
менные жилые дома, школы, боль-
ницы, прокладываются дороги, соот-
ветствующие мировым стандартам. 
И это не просто демонстрирует силу 
государства, это символизирует тор-
жество справедливости, ибо эти зем-
ли всегда были, есть и будут азер-
байджанскими. 

Армянские сепаратисты и их зару-
бежные покровители забывают важ-
ный урок: ни одна выдумка не способна 
заменить историческую истину. Гео-
графические названия, культура и на-
следие не пишутся на бумаге, а рож-
даются в сердцах и памяти народов.

Сегодня Азербайджан показыва-
ет всему миру, что закон и справед-
ливость могут восторжествовать над 
ложью. И хотя армянские пропаган-
дисты продолжают строить воздуш-
ные замки на основе мифов, история 
неизменно доказывает, что правда 
всегда найдет дорогу к свету.

Ведь Карабах - это Азербайджан! 
Всегда был, есть и будет нашим!

Карабах - это Азербайджан! 
Армянские мифы уступают исторической правде

Хотя армянские пропагандисты продолжают  
строить воздушные замки на основе мифов,  

история неизменно доказывает, что правда всегда 
найдет дорогу к свету 

Проведены выборы по форми-
рованию нового состава Обще-
ственного совета при Агентстве 
по развитию малого и среднего 
бизнеса (KOBİA). В состав со-
вета избраны новые члены, со-
стоящие из представителей 15 
институтов гражданского об-
щества.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в KOBİA, в ближайшие два года Об-
щественный совет при KOBİA воз-
главит председатель правления Об-
щественного объединения «Развитие 
торговых сетей» Самир Абдуллаев.

На заседании состоялся обмен 
мнениями о дальнейшей деятельно-
сти Общественного совета при KOBİA 
и Плане мероприятий на 2025 год, 

а также были заслушаны предложе-
ния членов совета. Затем председа-
тель правления KOBİA Орхан Ма-
медов встретился с членами Обще-

ственного совета. На встрече были 
обсуждены возможности сотрудни-
чества с агентством.

Отмечалось, что при KOBİA дей-

ствует Общественный совет в целях 
усиления участия общественности 
в агентстве, обеспечения обществен-
ного контроля за деятельностью ма-
лого и среднего бизнеса и агентства, 
а также расширения взаимоотношений 
между структурой и общественно-
стью, в том числе бизнес-сообщества.

На данный момент Обществен-
ным советом при KOBİA было ор-
ганизовано 43 общественных дис-
куссий на различные темы. Обще-
ственные дебаты, состоявшиеся в 2024 
году, были посвящены законодатель-
ству и реформам в сфере предпри-
нимательства, недавно принятому 
Кодексу о конкуренции, птицевод-
ству и рекламной сфере. В этих об-
суждениях приняли участие свыше 
220 предпринимателей.

Намечены приоритеты
Состоялось первое заседание Общественного совета в новом составе при KOBİA
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В минувшем году забрезжи-
ла надежда на справедливое 

климатическое финансирование 
наиболее бедных, особенно ма-
лых островных государств, чье 
будущее и даже само существо-
вание поставлены под угрозу. 
Это стало возможным благода-
ря нацеленности официально-
го Баку на конечный результат.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев в не-
давнем интервью отечественным те-
леканалам не случайно посвятил це-
лый блок размышлений видению 
выхода из драматической для всего 
человечества ситуации. Заметьте, он 
лишь вскользь упомянул тяжелый 
процесс подготовки к проведению 
в Баку Глобальной климатической 
конференции СОР29, хотя у наци-
онального правительства есть мас-
са поводов для гордости. 

С 11 по 24 ноября весь мир был 
свидетелем титанических усилий ор-
ганизаторов, от самого главы госу-
дарства и его помощников, включая 
профильные министерства, вплоть 
до гостиничных горничных и работ-
ников коммунальных служб. Шут-
ка ли, для относительно компакт-
ного города без статуса мегаполи-
са принять за тринадцать дней под 
сотню тысяч туристов плюс едино-
временно около 100 глав государств 
и правительств, не говоря об офи-
циальных делегациях из 197 стран. 
И это лишь видимая часть глобаль-
ного айсберга, с переплетением эко-
номики, геополитики, основ куль-
туры и цивилизации - может быть, 
по этой причине предыдущие кон-
ференции были, так сказать, макси-
мально фотогеничными, напоминая 
тусовку высокопоставленных гостей, 
довольных хозяйскими щедротами. 
Официальный же Баку, имея опыт 
одноименного процесса, подгото-
вился к другому сценарию, с поис-
ком точек соприкосновения меж-
ду прирожденными антагонистами 
(как тут не вспомнить курс полит- 
экономии и истмата), хотя советская 
наука учила, что конфликт интере-
сов между эксплуататорами и экс-
плуатируемыми вечен. 

Глава государства методически 
выверено расставил главные акцен-
ты на проблеме. «Когда нам мировое 
сообщество на основе консенсуса до-
верило проведение СОР29, мы четко 
осознавали, что Азербайджан, не яв-
ляясь ни крупнейшим загрязнителем 
окружающей среды, ни крупнейшим 
донором, пока не может играть ре-
шающую роль в объединении мира. 
Однако наш успешный опыт лидер-
ства в международных институ-
тах и диверсифицированная внеш-
няя политика помогли нам навести 
мосты между глобальными Севером 
и Югом, несмотря на отсутствие 
доверия между ними - одни являются 
крупнейшими загрязнителями пла-
неты, другие же находятся под экзи-
стенциальной угрозой из-за измене-
ния климата. Конференция COP29 
в этом смысле была для нас и боль-
шим вызовом, и большой возможно-
стью превратить этот вызов в об-
щечеловеческий успех - надеюсь, мы 
справились с поставленной задачей», 
- скромно обозначил собственную 

роль Президент Ильхам Алиев. 
Глава государства в интервью так 

описал содержательную часть подго-
товки к конференции: «Мы начали 
подготовку к этому процессу, не по-
наслышке зная проблемы глобально-
го Юга и обладая большим опытом 
успешного председательства в Дви-
жении неприсоединения на протяже-
нии четырех лет, при единодушной 
поддержке этой организации, в то 
же время активно участвуя в евро-
пейской политике, подписав декла-
рации и соглашения о стратегиче-
ском партнерстве с десятью стра-
нами-членами Евросоюза. И конечные 
результаты СОР29 продемонстри-
ровали, что это была история успе-
ха, несмотря на попытки бойкоти-
ровать глобальную конференцию по 
политическим мотивам, что пона-
чалу было полной неожиданностью, 
но мы и с этим сумели справиться. 
Хотя некоторые страны, особен-
но Франция, делали все возможное, 
чтобы дискредитировать это ме-
роприятие, ряд моих коллег сообщи-
ли мне, что президент этой страны 
лично связывался с многими из них, 
призывая не ехать в Баку». 

В сухом остатке в анналах исто-
рии осталось еще одно понятие - «Ба-
кинский прорыв», равно, как и од-
ноименный процесс, объединяю-
щий основные религии и культуры 
планеты. Экспертное сообщество по 
обе стороны Атлантики связывает 
этот процесс не иначе как с громко 
заявляющим о себе городом ветров 
на берегах Каспия. Иными словами, 
стремительно редеющие ряды и без 
того мельчающих недругов обще-
человеческой морали опять оста-
лись ни с чем, будучи посрамлен-
ными. Раньше они с трибун заявля-
ли о необходимости «всеми силами 
защищать братьев-христиан». Ныне 
сама эта тема маргинальна, а пото-
му в Париже и Вашингтоне в пред-
дверии СОР29 было решено разы-
грать «недопустимость традицион-
ной добычи нефти». При этом сами 
США лидируют в мире по добыче 
нефти, ежесуточно черпая из недр 
в среднем 12,5 млн баррелей (в 30 
раз больше Страны огней), а пото-
му являются главным загрязните-
лем окружающей среды. 

С синдромом Макрона все пре-
дельно ясно, однако до сих пор непо-
нятно, почему администрация Джо 
Байдена так мечтала о провале орга-
низованного на высочайшем уров-
не глобального мероприятия. Сви-

детелями успеха мероприятия были 
не только туристы и чиновники, но 
и сотни миллионов экземпляров фото 
и видеоматериалов об азербайджан-
ском гостеприимстве, ставших «ви-
русными» в ведущих социальных 
сетях. Эта парочка (Макрон - Бай-
ден) поначалу вполне рассчитыва-
ла, что у них на поводу пойдет глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-

нен, сославшись на ее отсутствие 
в Баку. Однако популярная в Евро-
пе Deutsche Welle первой сообщила 
аудитории континента и коллектив-
ного Запада в целом, что «участники 
успешно завершившейся 29-й сессии 
Конференции ООН по вопросам из-
менения климата в ночь на воскре-
сенье, 24 ноября, согласовали увели-
чение климатической помощи бед-
ным странам». Не надо объяснять, 
что немецкий телеканал, освоивший 
и популярный интернет-контент на 
всех обжитых континентах, функ-
ционирует не сам по себе, и если он 
первым прерывает завесу молчания 
- значит, ему есть о чем доложить 
зрителям. 

Объективно говоря, вся плане-
та была удивлена Бакинскому про-
рыву - именно здесь впервые пра-
вительства 197 государств пришли 
к единому мнению, что через 10 лет 
объем средств, выделяемых на эти 
цели индустриальными странами, 
«должен увеличиться как минимум 
до $300 млрд в год, а затем, с уче-
том правительственных и частных 
средств, довести уровень финанси-
рования беднейших стран до еже-
годной отметки в $1,3 трлн. 

Комиссар Евросоюза по вопро-
сам климата Вопке Хукстра из Ни-
дерландов (еще одной страны, пы-
тавшейся поучать национальное 
правительство) с высокой трибу-
ны ООН назвал случившееся «на-
чалом новой эры» в климатическом 
финансировании, а новые общече-
ловеческие цели охарактеризовал 
как «хоть и крайне амбициозные, 
но одновременно реалистичные». 
Это к вопросу о том, почему пра-

вительство ЕС зачастую не прислу-
шивается к мнению и глупым резо-
люциям Европарламента, но тем не 
менее, подотчетно невменяемому 
разношерстному собранию демаго-
гов. При этом облеченный полно-
мочиями комиссар не упустил слу-
чая подчеркнуть, что Брюссель на-
мерен «продолжать играть ведущую 
роль» в этом процессе. 

Вот оно, главное признание, пе-
речеркнувшее потуги политически 
прогнившего Елисейского дворца. 
Французы не любят смотреться в зер-
кало и до сих пор несправедливо счи-
тают себя «локомотивом европей-
ской цивилизации». А ведь сколь-
ко инсинуаций было вокруг COP29, 
которые рухнули в одночасье! Ины-
ми словами, ненависть и злоба по 
отношению к независимой Стране 
огней, сумевшей установить суве-
ренитет на каждой пяди своей зем-
ли, обернулись поражением тех, кто 
тщетно инициировал и режиссиро-
вал антиазербайджанские прояв-
ления. Причем как до саммита, так 
и в период его проведения. 

Президент Ильхам Алиев дал ис-
черпывающую оценку ожидаемым 
ноябрьским достижениям. «Что ка-
сается результатов конференции, 
многие называют их «Бакинским про-
рывом», и я присоединяюсь к их мне-
нию, потому что на протяжение 
долгих лет стороны не могли при-
йти к согласию по углеродному рын-
ку, а в Баку уже в первые дни COP29 
была поставлена точка по всем па-
раметрам и пунктам 6-й статьи 
Парижского соглашения. Это дей-
ствительно большой успех дипло-
матии Азербайджана, которым все 
были довольны. Но основной темой 
конференции было ожидание реаль-
ного финансирования - я знаю, что 
было много ожиданий по поводу еже-
годного выделения $1 трлн, но это 
абсолютно нереалистично. Однако 
нам удалось договориться со всеми 
сторонами о том, чтобы утроить 
финансирование, доведя его в ближай-
шей перспективе до $300 млрд в год. 

И когда кто-то, мало разбирающий-
ся в сложностях внешней полити-
ки, называет итоги конференции 
«провальными», это несправедли-
во, так как налицо был настоящий 
успех, заложивший фундаменталь-
ные основы для конструктивных пе-
реговоров в будущем», - заявил гла-
ва государства в расчете на самую 
широкую аудиторию. 

Сегодня, спустя всего полтора 
месяца после успешного заверше-
ния глобального слета борцов за бу-
дущее планеты, весь мир считает 
историческими достижения вечно 
молодой столицы древнего Азер-
байджана. Но ведь сколько копий 
было сломано самопальными «де-
мократами», не разбирающимися 
в сути этого явления, но заявлявши-
ми о некой «борьбе с несправедли-
востью»! Хотя в их действиях про-
сматривается своего рода парадокс, 
так как кондовый антиазербайджан-
ский настрой отдельных политиков, 
глобальных СМИ и даже междуна-
родных организаций по большому 
счету был направлен именно против 
исторической справедливости и ин-
тересов развивающихся стран из ла-
геря глобального Юга. То есть, яко-
бы ведя конфронтационную линию 
в бакинском векторе и не озвучивая 
истинных целей, эти ангажирован-
ные силы, не желающие платить по 
счетам, выступают против интере-
сов и потребностей будущего пла-
неты. А на словах постоянно рату-
ют за «обеспечение прав человека».

Спрашивается, о каких правах 
можно будет рассуждать, если пре-
кратится жизнь вообще?! И надо 
же - настолько ненависть застли-
ла глаза прикормленным политика-
нам даже из ведущих стран Совбеза 
ООН, что они фактически воспро-
тивились реализации идей, которые 
Баку считал значимыми для сохра-
нения мироздания. Их собственная 
несправедливость уже подтачивала 
основы миропорядка на наших гла-
зах. Именно поэтому они не прило-
жили минимальных усилий для до-
стижения одной из ключевых це-
лей, заявленных Баку, - обеспечения 
взаимопонимания между глобаль-
ными Севером и Югом. И пусть не 
открыто, но упорно, а скорее даже 
жестоко сопротивлялись справед-
ливым с исторической точки зрения 
требованиям уделить особое вни-
мание малым островным развива-
ющимся странам. 

Национальное правительство не 
просто в очередной раз выдержало 
перманентное давление, а уверенно 
способствовало достижению поло-
жительного результата. Несмотря 
ни на какие препоны, включая анга-
жированные провокационные дей-
ствия актеров самодеятельных те-
атров: главы МИД ФРГ Анналены 
Бербок, министра экологии, энерге-
тики и климата Франции Аньес Па-
нье-Рунаше, небезызвестного аме-
риканского конгрессмена Фрэнка 
Паллоне или, допустим, внезапно за-
говорившей из Тбилиси и Иревана 
Греты Тунберг, так и не вышедшей 
из образа «злой девочки», потерпе-
ли глобальный громогласный крах. 
Кстати, глава внешнеполитическо-
го ведомства Германии, хоть и пред-
ставляет в Берлине интересы поли-
тической партии «Зеленых», вообще 
показала здесь собственную незре-

лость. В рамках климатической кон-
ференции она говорила обо всем, 
кроме представления шагов, кото-
рые Берлин одним из первых должен 
был предпринять для борьбы с кли-
матическими изменениями в мире 
(касающихся, в том числе, и стран 
Евросоюза). 

В отличие от пустышек геопо-
литики, официальный Баку выло-
жил на стол, как говорится, фактуру 
в виде ценных инициатив, о кото-
рых Президент Ильхам Алиев в ходе 
упомянутого интервью сказал следу-
ющее: «Мы выдвинули в ходе СОР29 
14 инициатив, что продемонстри-
ровало серьезное отношение Азер-
байджана к решению стоящих на 
повестке вопросов. Ряд их стоит 
особого упоминания, в том числе, 
создание Тройки между нынешней, 
предыдущей и будущей принимаю-
щими странами, что станет по-
зитивным наследием для предсто-
ящих конференций. И это создает 
синергию, потому что мы постро-
или наш успех на успехе консенсу-
са COP28 в ОАЭ, использовав их по-
ложительный опыт. Надеюсь, что 
в этом году всемирный слет в Бра-
зилии окажется таким же успеш-
ным благодаря успехам, достигну-
тым в Эмиратах и Азербайджане. 
И, конечно, наша «зеленая» повест-
ка, которая является отдельной те-
мой, абсолютно вписывается в гло-
бальный «зеленый переход». Думаю, 
мы уже сделали многое, и в ближай-
шем будущем предстоит реализо-
вать еще много проектов». 

Оптимизм главы государства, 
кроме прочего, зиждется на огром-
ном опыте преодоления не только 
двойных, но и тройных, и завуа-
лированных пятерных стандартов 
с многослойным дном. Возможно, 
для представителей тех стран, ко-
торые напрямую не сталкивались 
с полным отсутствием стандартов 
общечеловеческих ценностей при 
соблюдении норм и принципов меж-
дународного права, это может вы-
глядеть неожиданно, но точно не 
для нас. В этом контексте вспоми-
наются слова Президента Ильхама 
Алиева, сказанные в интервью оте-
чественным телеканалам год назад: 
«Мы всегда должны быть очень бди-
тельными, ибо деструктивные дей-
ствия против нас не закончатся, 
они будут продолжаться. Ведь мы 
стали причиной сдвигов глобально-
го масштаба, так как последствия 
нашей Победы в Отечественной во-
йне дорого обошлись для некоторых 
стран». 

Азербайджанский народ прекрас-
но понимает, в чем корень прова-
лов его недругов: единство народа, 
тот самый наш неповторимый Же-
лезный кулак единения, взаимопо-
нимания и взаимопомощи. Причем 
на этот раз он принял глобальный 
формат, где лидерство Страны огней 
ярко проявилось в деле поддержания 
международного права и обеспече-
ния достойных условий для самых 
уязвимых государств планеты. Тем 
самым суверенный, реально неза-
висимый Азербайджан вновь впи-
сал свое имя в мировую историю. 

Кто-то из оппонентов может от-
вернуться от истины, но лучше им 
внимательно изучить важные уро-
ки, которые можно извлечь из на-
шего бесценного опыта. 

Бакинский прорыв: история успеха
Азербайджан создает баланс глобальных интересов 

Ильхам АЛИЕВ:

Конечные результаты СОР29 продемонстри-
ровали, что это была история успеха, несмо-
тря на попытки бойкотировать глобальную 
конференцию по политическим мотивам, что 
поначалу было полной неожиданностью, но 
мы и с этим сумели справиться

Глава Римской католической 
церкви папа Франциск подчер-
кнул значимость прошедшей 
в Баку 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (СОР29).

9 января на традиционной еже-
годной встрече, организованной для 
руководителей дипломатического 
корпуса, аккредитованного при Свя-
том Престоле, папа Франциск на-
помнил, что на COP29 в Баку были 
приняты решения о предоставле-
нии большего количества финан-
совых ресурсов мероприятиям, свя-
занным с климатом. «Считаю, что это позволит вы- делить ресурсы для многих стран, 

которые сильно пострадали от кли-
матического кризиса и обременены 
огромным экономическим долгом. 
Имея это в виду, я прошу богатые 
народы простить долги странам, ко-
торые никогда не смогут их выпла-
тить. Это не просто акт солидарно-
сти или щедрости, а прежде всего, 
акт справедливости перед лицом но-
вой формы неравенства, которую 
мы сегодня все больше осознаем - 
«экологического долга», который су-
ществует особенно между Глобаль-
ным Севером и Югом. Кроме того, 
в свете этого «экологического дол-
га» важно найти эффективные спо-
собы трансформации внешних дол-
гов бедных стран в эффективную, 

творческую и ответственную по-
литику и программы, способству-
ющие комплексному развитию че-
ловеческого потенциала», - отметил 
папа римский.

Понтифик подчеркнул готов-
ность Святого Престола сопрово-
ждать этот процесс и сказал: «Мы 
знаем, что больше нет никаких гра-
ниц или политических и социаль-
ных барьеров, за которыми мы мо-
жем спрятаться».

На встрече также присутство-
вал посол нашей страны при Святом 
Престоле Ильгар Мухтаров.

Отметим, что обращение Фран-
циска к участникам зачитал сотруд-
ник Ватикана.

Прощение долгов - шаг к спасению планеты
Папа Франциск рассказал о значимости COP29

Искусственно откладывать диа-
лог о возвращении после заключе-
ния мира или ставить возвращение 
в зависимость от межгосударствен-
ного диалога противоречит правам 
человека и не способствует достиже-
нию мира. Подчеркнем, что основным 
направлением диалога в этом плане 
является формат, который будет ве-
стись между правительством Армении 
и Общиной Западного Азербайджана.

Мы призываем премьер-мини-
стра Никола Пашиняна приложить 
искренние усилия для установления 
мира и сотрудничества в регионе, со-
здать условия для возвращения запад-
ных азербайджанцев и начать с этой 
целью диалог с нашей Общиной».

Позиция должна 
быть озвучена
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В начале каждого года традици-
онно подводятся итоги года 

минувшего и даются прогнозы 
на будущий цикл - каким он бу-
дет в политическом и экономи-
ческом смысле для той или иной 
страны, чего ждать от года для 
решения важнейших для стра-
ны проблем. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своими прогнозами на 2025 год 
- каким он будет для Азербайджа-
на и России в политической сфере 
- в интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» поделил-
ся российский политолог, руково-
дитель Центра стратегических ис-
следований стран Южного Кавказа 
Евгений Михайлов.

- Как бы вы оценили итоги 2024 
года для Азербайджана, какие наи-
более важные достижения вы бы 
отметили?

- Прошедший год стал годом укре-
пления позиций Азербайджана на 
международной арене. Несмотря на 
давление Запада, в частности Фран-
ции, различного рода провокацион-
ные заявления Брюсселя, Баку про-
должал укреплять свой международ-
ный авторитет. Важным показателем 
успеха Азербайджана стало прове-
дение крупнейшего Климатического 
саммита СОР29, куда, вопреки дав-
лению и критике Запада, приехали 
около 100 глав государств и прави-
тельств, не говоря об официальных 
делегациях из 197 стран. В итоге это 
мероприятие было проведено на вы-
сочайшем уровне. 

- Почему, несмотря на ожида-
ния и некоторый прогресс в пере-
говорах, в минувшем году так и не 
удалось подписать мирный дого-
вор с Арменией, хотя он уже поч-
ти согласован?

- Причина очевидна - Армения 
умышленно затягивает подписание 
мирного договора. Иреван манипу-
лирует вопросом внесения измене-
ний в конституцию страны, манипу-
лирует темой безопасности, посто-
янно жалуясь мировому сообществу. 
Армения вместе с Францией перио-
дически выпускает различного рода 
прокламации, в которых призывает 
мировое сообщество обратить вни-
мание на «неправильное поведение» 
Азербайджана, его «диктаторские за-
машки». Более того, они перевирают 
ситуацию, что называется, с больной 
головы на здоровую, дескать, это Баку 
отказывается подписывать мирный 
договор. Но очевидного не спрячешь: 
всем хорошо известно, что именно 
азербайджанская сторона выступила 
инициатором подписания мирного 
договора, но на уже согласованных 
условиях при посредничестве России 
как гаранта региональной безопас-
ности. К тому же все было согласо-
вано и с турецкой стороной. Одна-
ко, как мы видим, в переговорном 
процессе Армения постоянно дела-
ет шаг вперед и два назад. 

Очевидно, что на условиях Ва-
шингтона, Лондона, Брюсселя или 
Парижа Баку не будет подписывать 
никаких договоров. Ибо в ущерб на-
циональным интересам Президент 
Ильхам Алиев действовать не бу-
дет. Не для того Азербайджан кро-
вью и потом тысяч своих граждан 
возвращал ранее оккупированные 
Арменией территории, чтобы потом 

идти на какие-то уступки по уже со-
гласованным вопросам. 

- В 2024 году на Азербайджан 
оказывалось большое давление со 
стороны Запада, однако Баку уда-
лось устоять и отстоять свою точ-
ку зрения. Благодаря чему, по-ва-
шему, это удалось сделать?

- Действительно, на Азербайд-
жан в прошедшем году оказывалось 
колоссальное давление со стороны 
Запада. И тот факт, что Баку высто-
ял, в первую очередь говорит о на-
личии у него хороших, надежных со-
юзников, в числе которых, конечно 

же, Россия с Турцией. Но при этом 
не следует забывать, что и у самого 
Азербайджана достаточно крепкие 
политические и экономические по-
зиции в мире. В частности, мы хоро-
шо помним, как Президент Ильхам 
Алиев два срока подряд возглавлял 
такую масштабную и влиятельную 
международную организацию, как 
Движение неприсоединения. Со-
храняющееся влияние Азербайд-
жана в этой организации очень по-
могло ему устоять в условиях дав-
ления Запада. 

Нельзя не отметить грамотное 
взаимодействие азербайджанско-
го МИД с внешнеполитическими 
ведомствами многих влиятельных 
стран мира. Четко выверенная так-
тика Баку не позволила манипуля-
циям Запада взять верх. Полагаю, 
что умелое использование рычагов 
влияния, в том числе в энергетиче-
ской сфере, позволяет Азербайджа-
ну профессионально взаимодейство-
вать даже с теми, кто поддерживал 
различные резолюции, направлен-
ные против Баку. 

Сегодня позиции Азербайджа-
на на мировой арене очень сильны, 
и их трудно сломать. 

- Как бы вы оценили россий-
ско-азербайджанские отношения 
в прошедшем году, и какими они 
будут в 2025?

- Российско-азербайджанские от-
ношения в 2024 году были очень хо-
рошими, шло активное взаимодей-
ствие в самых разных сферах, заклю-
чались крупные торговые договора, 
соглашения о взаимном открытии 
различных промышленных предпри-
ятий и т. д. Единственное, что омра-
чило двусторонние отношения под 
самый занавес прошлого года, - это 
крушение пассажирского лайнера авиа- 
компании AZAL. Однако я уверен, 
что эта катастрофа не привнесла не-

гатива в двусторонние отношения, 
на что рассчитывали многие страны 
Запада и Армения, всячески раскачи-
вая информационную повестку во-
круг этого события. Российско-азер-
байджанские отношения остаются на 
том же высоком уровне, на каковом 
были до этого происшествия. Спец-
ифика наших межгосударственных 
отношений такова, что любые кон-
фликты могут быть урегулированы 
на высшем уровне достаточно бы-
стро. Мы знаем, что у Ильхама Али-
ева прекрасные, дружеские, теплые 
отношения с Владимиром Путиным, 
а Москва всегда поддерживает Баку. 

- В нынешнем году ожидают-
ся значительные геополитические 
изменения на Западе, которые кос-
нуться всего мира: начало правле-
ния администрации Трампа в США, 
грядущая смена власти в ряде за-
падных стран, возможные измене-
ния в Евросоюзе. Как эти измене-
ния могут отразиться на процессах 
в пост советском регионе, в частно-
сти Азербайджане и России?

- Во многих странах Европы к вла-
сти рвутся национально-ориентиро-
ванные правительства, с которыми 
Азербайджану будет, уверен, выстра-
ивать отношения. Кстати, во Фран-
ции тоже власть должна смениться 
на более прагматичное правитель-
ство, после чего Париж перестанет 
представлять угрозу Баку - в том пла-
не, что нынешнее французское пра-
вительство активно поддерживает 
Армению. 

Более того, я ожидаю, что ско-
ро Евросоюз начнет разваливаться 
под влиянием фактора прихода к вла-
сти в США Дональда Трампа, кото-
рый склонен выдвигать во многом 
невыполнимые условия, либо те ус-
ловия, которые действуют в ущерб 
национальным интересам стран ЕС.  
Поэтому многие страны данного, 
пока еще существующего объеди-
нения уже начинают вести незави-
симую политику. Это выгодно Азер-
байджану, так как позволяет по от-
дельности договариваться с той или 
иной европейской страной по вопро-
сам двустороннего взаимодействия 
на мировой арене. 

Что касается изменений на пост-
советском пространстве, то, пола-
гаю, что Баку также ожидает прихо-
да Трампа и его официальных заяв-
лений относительно американской 
политики на мировой арене. Таким 
образом, если все пройдет в соот-
ветствии с интересами Азербайджа-
на, то открытие Зангезурского ко-
ридора будет осуществлено в рам-
ках договоренностей, достигнутых 
еще в 2020 году. 

Москва выстраивает собствен-
ную политику для достижения на-
циональных интересов. Это также 
важно и для Азербайджана, явля-
ющегося российским союзником. 

В целом, год будет решающим во 
многих направлениях. Судя по все-
му, Трамп несколько отвлечет вни-
мание США от постсоветского про-
странства. Дело в том, что в своих 
заявлениях он уже продемонстриро-
вал интересующие его страны и ре-
гионы: Канада, Гренландия, Панама, 
Ближний Восток и Тихоокеанский 
регион. Вот по этим направлениям 
США будут усиливать свое влияние. 
На этом фоне возможны определен-
ные договоренности с американцами, 
и полагаю, что Азербайджан и Рос-
сия успешно используют эту ситуа-
цию в свою пользу. 

Конечно же, в череде важней-
ших событий минувшего года 

свое особое место занимает прошед-
ший в Баку Глобальный климатиче-
ский саммит, в ходе которого были 
приняты важные документы, влия-
ющие не только на международные 
дискуссии по экологической пробле-
матике, но и на динамику политиче-
ских процессов. В отличие от преды-
дущих сессий Конференции сторон 
Рамочной конвенции об изменении 
климата, когда устроители располагали 
двумя годами на подготовку, у Азер-
байджана на организацию 29-й сес-
сии было всего 11 месяцев. За корот-
кие сроки была проделана огромная 
работа в области логистики, безопас-
ности и технического обеспечения, 
проведены масштабные строитель-
ные работы. Азербайджан успешно 
справился с широкомасштабным ме-
роприятием, продемонстрировав ор-
ганизаторский талант высокого уров-
ня в этой сфере. Решения, принятые 
по итогам этой сессии, имеют исклю-
чительное значение для будущего че-
ловечества и являются поворотным 
моментом в борьбе с глобальным из-
менением климата. В то же время они 
еще раз продемонстрировали лидер-
ские способности и международный 
авторитет Азербайджана. 

COP29 - одно из событий пер-
востепенной важности в со-

временном мире, которое собира-
ет лидеров государств, политиков, 
специалистов, представителей ми-
ровых СМИ и волонтеров для об-
суждения глобальных проблем по 
изменению климата. А потому не-
удивительно, что проведение этого 
мероприятия в столице Азербайд-
жана так беспокоило недоброжела-
телей, которые прямо-таки из кожи 
вон лезли в тщетных попытках вос-
препятствовать этому. 

Коллективный Запад, оставаясь 
преданным своей порочной традиции, 
развернул оголтелую антиазербайд-
жанскую кампанию с целью сорвать 
проведение международной конфе-
ренции COP29 в Баку. Основная при-
чина всей этой грязной акции Запа-
да против нашей страны заключается 
в том, что Азербайджан восстановил 
свою территориальную целостность 
и суверенитет самостоятельно, без 
учета мнения ведущих стран мира 
и глобальных центров. Вопреки их 
желаниям, наша страна освободила 
свои земли, находившиеся под окку-
пацией три десятилетия, нанесла вра-
гу сокрушительный удар, в результате 
чего Армения была вынуждена под-
писать акт о капитуляции. Что же ка-
сается очередной попытки давления 
на нашу республику, то эта попытка, 
как и многочисленные другие, потер-
пела полное фиаско. И это уже ста-
новится доброй традицией, исходя-
щей от Азербайджана, - всякий раз 
оставлять оппонентов наедине с соб-
ственными разочарованиями. 

Что касается Пятой республи-
ки, то в минувшем году она 

продолжила свою негативную поли-
тику по отношению к Азербайджану, 
упорно не желая делать выводов из 
многочисленных собственных про-
валов в предыдущие годы. Удивля-
ет во всех этих бесконечных попыт-
ках бойкота нежелание руководите-
ля одной из ведущих стран Европы 
осознать всю их тщетность, бессмыс-
ленность и, как следствие подобной 
провальной политики, подрыв авто-
ритета своего государства. О личной 
репутации говорить не приходится, 
поскольку она утеряна давно и без-
возвратно. 

В минувшем году Азербайджан 
продолжил взятую на себя миссию 
координатора мировой антиколо-
ниальной стратегии. Наша стра-
на в Движении неприсоединения 
играет роль основного «локомоти-
ва» в борьбе с проявлениями коло-
ниализма и неоколониализма. В ян-
варе 2024 года на 19-м саммите глав 
государств и правительств Движения 
неприсоединения была дана высокая 
оценка 4-летнему успешному предсе-
дательству Азербайджана в Движе-
нии. Затрагивая тему колониальной 
политики, следует особо отметить: 
самое парадоксальное заключается 
в том, что владельцами этих колоний 
являются страны, которые стремят-
ся преподать всему миру уроки демо-
кратии и соблюдения прав человека. 

И большинство кровавых престу-
плений в колониальной истории че-
ловечества совершила Франция, до 
сих пор сохраняющая часть колони-
альных владений в виде заморских 
территорий. Она оккупировала де-
сятки стран в самых различных ча-
стях мира, на протяжении многих лет 
грабила их недра и порабощала мест-
ное население. К счастью, эти стра-
ны одна за другой выходят из-под ко-
лониальной зависимости, и сегодня 
деколонизация французских терри-
торий расширяет свою географию. 

Говоря об основных параме-
трах, характеризующих поли-

тические процессы в Азербайджане 
в 2024 году, следует особо отметить 

эффективность внешнеполитической 
стратегии Президента Азербайджа-
на, укрепление экономического, тех-
нологического и финансового суве-
ренитета страны. 

Повышенное внимание весь ми-
нувший год уделялось вопросам обо-
роноспособности и национальной 
безопасности, особенно в свете без-
удержного вооружения Армении ее 
нынешними покровителями. Несмо-
тря на неоднократные заявления Баку 
о том, что эта гонка вооружений по-
вышает риск дестабилизации ситуа-
ции в регионе, коллективный Запад 
продолжает использовать Армению 
в качестве антироссийского плацдар-
ма, пытаясь выдавить Кремль из Юж-
ного Кавказа. И ведущую роль в этом 
деле играет все та же Франция. Впро-
чем, среди прочих «сердобольных» 

покровителей «многострадального» 
этноса трудно не заметить США, Ев-
росоюз, а также Индию. 

Что касается региона Южного Кав-
каза, то нетрудно догадаться, что здесь 
планируется возобновление боевых 
действий между Азербайджаном и Ар-
менией. Опять же, Минская группа 
ОБСЕ ждет не дождется своего часа, 
хотя их поезд давно ушел. С некото-
рых пор группа эта стала напоминать 
небезызвестную контору «Рога и ко-
пыта», а потому пора и честь знать!

Скорее всего, нацелившись на пар-
ламентские выборы 2026 года в Ар-
мении, команда Пашиняна вкупе со 
старой администрацией США и Ев-
росоюзом хотят создать себе, ска-
жем так, некий задел для победы на 
этих выборах. А для этого решили 
сыграть в небольшую войну с Азер-
байджаном. Ну что ж, если решили 
сыграть, то это их выбор. Вот толь-
ко… как бы воякам т.н. «непобеди-
мой армянской армии» вновь не при-
шлось «сыграть в ящик», и не потя-
нулись бы караваны провожающих 
в пантеон Ераблур. Последствия по-
добного авантюризма могут оказать-
ся катастрофическими для Армении, 
потому как очередная армяно-азер-
байджанская война будет проходить 
уже на других территориях. 

В 2024 году продолжились мас-
штабные строительно-восста-

новительные работы в освобожден-
ных от оккупации регионах Карабаха, 
возрождалась уничтоженная инфра-
структура, строились новые города, 
поселки и населенные пункты. Со-
гласно плану восстановительных ра-
бот, в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических районах 
шло строительство автомагистра-
лей, транспортно-коммуникацион-
ных линий, электростанций, «умных 
сел», создавалась современная жи-
лая, производственная и социальная 
инфраструктура. В целом в работах, 
проводимых на освобожденных тер-
риториях, было задействовано бо-
лее 20 тыс. человек, в основном из 

числа бывших вынужденных пере-
селенцев.

В 2024 году проделана большая 
работа по очистке освобожденных 
территорий от мин и неразорвавших-
ся боеприпасов, полностью размини-
рованы 60 тыс. гектаров. В целом же 
за четыре года разминировано более 
160 тыс. гектаров территорий, обна-
ружено и обезврежено более чем 156 
тыс. мин и боеприпасов. 

В рамках Государственной про-
граммы по Великому возвращению, 
которая входит в число национальных 
приоритетов Азербайджана, продол-
жается возвращение бывших вынуж-
денных переселенцев к родным оча-
гам. В соответствии с этой програм-
мой, в освобожденные города и села 
уже вернулись около 30 тыс. человек, 
а в ближайшие три года планируется 
переселить 140 тыс. человек. 

А буквально под занавес минув-
шего года Азербайджан одер-

жал очередную дипломатическую по-
беду, трансформировав Исламскую 
восьмерку в D-9. Наша страна была 
единогласно избрана членом D-8 в ходе 
XI саммита Организации 19 декабря 
в Каире. Это произошло впервые за 
30 лет ее функционирования.

Как подчеркнул Президент  
Ильхам Алиев, Азербайджан стал 
первой страной, принятой в орга-
низацию за почти тридцать лет ее 
существования. «Принятие страны 
в D-8 показывает авторитет Азер-
байджана и роль страны на между-
народной арене, - сказал глава госу-
дарства. - В мире около 60 мусульман-
ских стран, но именно Азербайджан 
был избран новым членом. Конечно, 
для нас это и большая честь, и боль-
шая ответственность».

Дальнейшее укрепление суве-
ренитета, обороноспособности,  
безопасности и экономической мощи 
Азербайджана еще более упрочили 
его позиции на мировой арене. Се-
годня многими ведущими странами 
и различными авторитетными меж-
дународными структурами принима-
ется во внимание позиция Азербайд-
жанской Республики по многим на-
правлениям не только региональной, 
но и глобальной политики. 

2024 год войдет в историю как год 
всестороннего прогресса и успехов 
Азербайджанской Республики. До-
стигнутые социально-экономические 
успехи, растущее международное вли-
яние, восстановительные работы на 
освобожденных от оккупации терри-
ториях еще раз продемонстрирова-
ли эффективность выбранного Азер-
байджаном пути развития.

Время решающих перемен 
Азербайджан может с выгодой для себя  
использовать отвлечение внимания США от нашего региона

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Евгений Михайлов:
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Говоря об основных пара-
метрах, характеризую-
щих политические про-

цессы в Азербайджане 
в 2024 году, следует осо-

бо отметить эффектив-
ность внешнеполити-

ческой стратегии Пре-
зидента Азербайджана, 

укрепление экономиче-
ского, технологического 

и финансового  
суверенитета страны 

2024 год в ретроспективе 
«Мы успешно завершаем 2024 год. Все задачи, которые мы по-
ставили перед собой в начале года, нашли свое решение. Наша 
страна уверенно развивалась. Ее международный авторитет 
значительно вырос. В экономике страны есть положительная 
динамика, возросла наша военная мощь. В стране царит стабиль-
ность. Азербайджанский народ жил в условиях безопасности».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана
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Вступление Армении в Евросо-
юз несовместимо с членством 
страны в Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕАЭС), зая-
вил журналистам вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук.

«ЕАЭС и ЕС несовместимы. Оба 
объединения предполагают отсут-
ствие таможенных границ и сво-
боду движения товаров, услуг, ка-
питала и рабочей силы», - пояснил 
Оверчук.

По его словам, «представить, что 
эти два союза в какой-то точке сой-
дутся, невозможно». «Поэтому рас-
сматривающийся в Армении зако-
нопроект «О запуске процесса всту-
пления в Европейский союз» ставит 
эту страну перед выбором», - доба-
вил Оверчук.

Вице-премьер отметил, что в слу-
чае сворачивания отношений с ЕАЭС 
в Армении, «с одной стороны, выра-
стут цены на энергию и продоволь-
ствие, а с другой - экспорт армян-

ских товаров сократится на 70-80%».
«Таким образом, обычные люди 

потеряют доходы, работу и станут 
платить больше за самое необходи-
мое. Взамен они, скорее всего, по-
лучат безвиз, а Армения - депопу-
ляцию. Сейчас становится все оче-
виднее, что членство в ЕАЭС - это 
привилегия», - отметил Оверчук, 
сравнив при этом вступление в ЕС 
с покупкой билета на «Титаник».

Отдел политики

ЕАЭС и ЕС несовместимы 
Армения стоит перед дилеммой
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Идея вступления в ЕС более 
привлекательна, считают в Арме-
нии, поскольку она ассоциируется 
с экономическим процветанием, де-
мократией и правами человека. Но 
история показывает, что подобные 
мечты нередко оборачиваются для 
малых стран трагедиями. Как из-
вестно, государства Восточной Ев-
ропы и Балкан, вступившие в ЕС, 
стали жертвами массовой деинду-
стриализации, утечки мозгов и де-
мографического кризиса. Подобный 
сценарий грозит и Армении, если 
она продолжит свой путь в Евро-
союз без учета национальных ин-
тересов и реальных рисков. 

Стоит задаться вопросом: поче-
му Запад так активно поддержива-
ет стремление Армении к членству 
в ЕС? Ответ лежит на поверхности 
- Армения занимает стратегически 
важное положение между Россией, 
Ираном и Турцией. Европейский 
Союз и НАТО видят в Армении по-
тенциальный плацдарм для реали-
зации своих интересов в регионе. 
Включение Армении в орбиту ев-
ропейской политики позволит За-
паду усилить давление на Россию 
и создать новые очаги нестабильно-
сти на южных рубежах Евразийско-
го пространства. Кроме того, Арме-
ния как инструмент в руках Запада 
может быть использована для изо-
ляции Ирана, который и без того на-
ходится под его жесткими санкци-
ями. Также контроль над этой по-
стсоветской республикой позволит 
ЕС и США укрепить свои позиции 
на Кавказе и создать новый фронт 
против Тегерана. Однако в этой игре 
Армения рискует стать разменной 
монетой, лишенной самостоятель-
ности и вынужденной выполнять 
указания своих новых западных 
кураторов.

Одной из главных причин ны-
нешнего положения Армении яв-
ляется хроническая политическая 
несостоятельность ее руководства. 
Премьер-министр Никол Пашинян, 
пришедший к власти на волне про-
тестов и обещаний демократических 
реформ, за время своего правления 
так и не смог предложить стране 
внятную стратегию развития. Его 
заявления о готовности Армении 
к сближению с ЕС выглядят ско-
рее как политический пиар, неже-
ли продуманная государственная 
политика. 

Попытка евроинтеграции без 
учета реальных возможностей стра-
ны и ее экономического потенциа-
ла оборачивается для Армении ко-
лоссальными рисками. Экономика 
республики находится в состоянии 

стагнации и зависима от внешних 
дотаций и денежных переводов от 
армянской диаспоры. В таких ус-
ловиях любые серьезные реформы, 
продиктованные Брюсселем, при-

ведут лишь к ухудшению социаль-
но-экономического положения на-
селения и росту внутренней неста-
бильности. 

Вступление Армении в ЕС об-
условлено существенными риска-
ми, чреватыми для всех многостра-
дальцев.

Экономические риски связаны 
с тем, что для вступления в ЕС стра-
нам-кандидатам необходимо про-
водить значительные реформы, со-
ответствующие стандартам Евро-
союза. Для Армении это означает 
необходимость модернизации про-
мышленности, сельского хозяйства 
и финансового сектора, что потребу-
ет огромных затрат и может приве-
сти к росту безработицы и бедности.

С учетом социальных рисков - 
опыт стран Восточной Европы по-
казывает, что евроинтеграция не-
редко сопровождается массовым 
оттоком населения в поисках ра-
боты. Для Армении, уже страдаю-
щей от демографического кризи-
са, это может стать национальной 
катастрофой.

Касательно политических ри-
сков - включение Армении в ор-
биту европейской политики неиз-
бежно приведет к ухудшению ее от-
ношений с Россией и Ираном. Это 
чревато не только экономическими 
потерями, но и ослаблением безо-

пасности страны в условиях сохра-
няющегося напряжения на грани-
це с Азербайджаном.

ЕС, позиционирующий себя как 
объединение демократических госу-
дарств, давно превратился в инстру-
мент реализации интересов крупного 
капитала и ведущих стран Западной 
Европы. Малые государства, всту-
пившие в ЕС, быстро осознали свою 
второстепенную роль и столкнулись 
с необходимостью подчиняться ре-
шениям, принимаемым в Брюссе-
ле, Париже и Берлине. Так что ЕС - 
ловушка для Армении. Вступление 
в ЕС будет означать для Армении 
потерю остаточной независимости 
и превращение ее в периферию ев-
ропейской экономики. Брюссельские 
бюрократы будут диктовать Ирева-
ну какую политику проводить, ка-
кие законы принимать, какие ре-
формы внедрять. В такой ситуации 
говорить о национальном сувере-
нитете уже не придется.

Поэтому одобрение парламен-
том Армении законопроекта о на-
чале процесса вступления в ЕС - не 
что иное, как шаг, продиктованный 
иллюзиями и внешним давлением, 
нежели реальными национальны-
ми интересами. В стремлении уго-
дить Западу армянские элиты го-
товы пожертвовать суверенитетом 
своей страны и благосостоянием ее 
граждан.

Армения оказалась на перепутье 
из-за собственных амбиций. С одной 
стороны, она может сохранить союз 
с Россией и Ираном, которые исто-
рически обеспечивали ее безопас-
ность и поддерживали экономиче-
ски. С другой стороны, стремление 
к интеграции в ЕС грозит республике 
новыми проблемами и утратой само-
стоятельности. Останется ли Арме-
ния пешкой в чужой игре или най-
дет в себе силы выбрать собствен-
ный путь - покажет время. Но уже 
сейчас очевидно, что путь Армении 
в ЕС станет для нее тяжелым и пол-
ным разочарований.

В этом контексте заявление Трам-
па, что Гренландия должна стать ча-
стью Соединенных Штатов (заявление 
было сделано во вторник в резиденции 
в Мар-а-Лаго), подчеркивает ее стра-
тегическую важность для националь-
ной безопасности США и защиты «сво-
бодного мира», в том числе от Китая 
и России. При этом он отказался дать 
обещание не применять военную силу 
для установления контроля над Грен-
ландией и Панамским каналом.

Но Трамп не удовлетворился скан-
дальным заявлением сделать соседнюю 
страну 51-м штатом, и в среду опубли-
ковал в социальной сети Truth Social 
карту США с «присоединенной» Ка-
надой. Американский лидер явно за-
махнулся в попытке вернуть США бы-
лое влияние и обеспечить безопасность 
ключевых морских путей.

Почему именно Гренландия? От-
вет прост - Гренландия - это не толь-
ко крупнейший остров в мире, но и ре-
гион с богатейшими природными ре-
сурсами - нефть, газ, редкоземельные 
металлы, которые становятся все бо-
лее важными в эпоху высоких техно-
логий. Этот суровый остров, прита-
ившийся под ледяным покровом Ар-
ктики, кажется лишь холодным краем 
света. Но его геополитическая значи-
мость никогда не была столь велика, 
как сегодня. История Гренландии - это 
история скрытых стратегических ин-
тересов, борьбы за влияние и богат-
ства, которые пока остаются глубоко 
подо льдами.

Мало кто знает, что еще во время 
Второй мировой войны остров, офи-
циально входивший в состав датской 
короны, по сути, стал ареной молча-
ливой дипломатической игры между 
США и Германией. В 1941 году, пока Ев-
ропа была охвачена пламенем войны, 
США разместили на Гренландии свои 
военные базы. Формально - чтобы за-
щитить остров от немецких амбиций, 
неформально - для контроля над Се-
верной Атлантикой и потенциальны-
ми морскими путями через Арктику.

Но в 1953 году, когда Гренландия 
получила статус автономии в составе 
Дании, датские власти официально за-
претили островитянам обсуждать неза-
висимость. Этот запрет не был просто 
юридической формальностью, а скры-
вал глубокие страхи Копенгагена поте-
рять доступ к редкоземельным метал-
лам и стратегически важным арктиче-
ским маршрутам.

Сегодня, когда арктические льды 
стремительно тают, Гренландия вновь 
оказалась в центре внимания мировых 
держав. США, Китай, Россия - каждая 
из этих стран внимательно следит за 
будущим острова. Вопрос не только 
в ресурсах. Тут зарыт ключ к контро-
лю над северными торговыми путями 

и военной мощью в Арктике.
Поэтому заявление Трампа о стра-

тегической важности острова - вовсе 
не прихоть эксцентричного политика, 
а попытка продолжить традицию аме-
риканского геополитического прагма-
тизма, замешанного на экспансиони-
стских амбициях.

Европа, реагируя на заявления 
Трампа, пытается продемонстриро-
вать единство и силу. «Очевидно, не 
может быть и речи о том, что Евро-
союз позволит другим странам мира, 
о какой бы стране ни шла речь... атако-
вать свои суверенные границы», - ска-
зал глава МИД Франции Жан-Ноэль 
Барро в эфире радиостанции France 
Inter. Продолжая свою мысль, Борро 
отметил: «ЕС по-прежнему вынужден 
«усиливать себя», что косвенно указы-
вает на его уязвимость перед внешни-
ми угрозами». 

В действительности, в вопросах 
глобальной безопасности Евросоюз 
остается в значительной степени за-
висимым от США, несмотря на гром-
кие заявления о необходимости стра-
тегической автономии. Франция, тра-
диционно играющая роль одного из 
лидеров европейской политики, явно 
обеспокоена - не столь словами Трам-
па, сколь возможностью его действий. 
Ведь если Вашингтон действительно 
предпримет шаги по усилению своего 
контроля в Арктике, это может окон-
чательно разрушить хрупкий баланс 
сил в регионе.

С точки зрения внутренней поли-
тики, подобные заявления могут быть 
направлены на укрепление позиций 
Трампа среди его электората. Образ 
сильного лидера, способного вернуть 
Америке ее былое величие, всегда был 
центральной темой его риторики. Кро-
ме того, поднятие вопроса о Гренлан-
дии и Канаде - это способ переключить 
внимание общественности с внутрен-
них проблем США на внешнюю поли-
тику, создавая ощущение глобального 
влияния и мощи.

Не стоит забывать и о том, что Трамп 
- мастер медийных провокаций и по-
литических шоу. Карта США с «присо-
единенной» Канадой - не просто шут-

ка, а тонкий намек на то, что для Ва-
шингтона нет ничего невозможного. 
Такая тактика позволяет держать всех 
в напряжении и формировать выгод-
ные для себя условия в международ-
ных переговорах.

Интересно, если Трамп действитель-
но серьезно рассматривает возможность 
территориальных изменений, то какие 
инструменты он планирует использо-
вать. Военная сила, дипломатическое 
давление или экономические рычаги?

Можно ли воспринимать заявле-
ния Трампа как призыв к новым пра-
вилам игры в международной полити-
ке? В эпоху, когда глобальный порядок 
становится все более нестабильным, та-
кие инициативы могут открыть ящик 
Пандоры, спровоцировав цепную реак-
цию аналогичных требований со сто-
роны других держав.

Франция и ЕС, осознавая возмож-
ные последствия, призывают к усиле-
нию внутренней консолидации и укре-
плению внешнеполитической позиции. 
Однако смогут ли они противостоять 
давлению со стороны Вашингтона, ко-
торый традиционно диктует правила 
игры на глобальной арене?

Заявление Трампа о Гренландии 
- больше, чем просто громкие слова. 
Это часть масштабной геополитиче-
ской игры, где каждая фигура на доске 
имеет стратегическое значение. США 
стремятся вернуть себе утраченные по-
зиции, а Европа пытается сохранить 
хотя бы видимость единства. Кто вы-
играет в этой партии - покажет время. 
Но одно ясно уже сейчас: мир вступа-
ет в новую эпоху, где сила снова стано-
вится главным аргументом в междуна-
родных отношениях.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

СИТУАЦИЯ

Премьер-министр Чада Аллах-Майе 
Халина назвал эти высказывания «гру-
бым оскорблением интеллекта афри-
канцев и отрицанием историческо-
го регресса», напомнив, что история 
африканских народов испещрена бо-
лью и жертвами, принесенными ради 
свободы и независимости. Чад, как 
и многие другие африканские стра-
ны, долгое время находился под гне-
том колониальной политики Фран-
ции. Теперь же, спустя более 60 лет 
после обретения независимости, слы-
шать подобные заявления от главы 
бывшей колониальной державы - не 
только неуважение, но унижение до-
стоинства целого континента.

«Именно из Форт-Лами (ныне 
Нджамена) отправилась первая ге-
роическая военная колонна, чтобы 
освободить Францию от нацистско-
го ига в 1939 году», - напомнил Ал-
лах-Майе Халина. Эти слова резони-
руют с болью миллионов африканцев, 
которые воевали и гибли за свобо-
ду Франции, но чьи заслуги так и не 
были должным образом признаны.

Французское военное присут-
ствие в Чаде, длившееся более ше-
сти десятилетий, подходит к концу. 
Последние базы - Фая-Ларжо, Абе-
ше и крупнейшая база Аджи-Косей 
в Нджамене - будут переданы властям 
Чада к концу января 2025 года. Ре-
шение о прекращении действия со-
глашений о военном сотрудничестве 
с Францией было принято, по сло-
вам премьер-министра Чада, «после 

долгого ожидания вопреки народ-
ной воле Чада».

Риторика Макрона в очередной 
раз продемонстрировала отсутствие 
у Франции способности отказаться 
от своего неоколониального насле-
дия. Под предлогом борьбы с терро-
ризмом Париж на протяжении деся-
тилетий поддерживал свое военное 
присутствие в регионе, однако реаль-
ных результатов, способных улуч-
шить жизнь африканцев, это не при-
несло. Более того, многие эксперты 
считают, что вмешательство Фран-
ции лишь усугубило проблемы без-
опасности и стабильности в Сахеле.

В своей речи Макрон заявил: «Мы 
предложили африканским главам го-
сударств пересмотреть наше присут-
ствие. Поскольку мы очень вежли-

вы, мы предоставили им право на 
первое объявление». Такая «снисхо-
дительность» и нарочитая «вежли-
вость» в контексте международных 
отношений выглядят оскорбитель-
но. Фраза, брошенная с легкостью, 
на самом деле является проявлением 
глубокой недооценки самостоятель-
ности африканских стран и их пра-
ва самим определять свое будущее. 

История учит, что высокомерие 
и пренебрежение всегда заканчивают-
ся крахом для тех, кто их проявляет. 
Африка уже не та, что была полвека 
назад, и реакция Чада на слова Макро-
на тому подтверждение. Премьер-ми-
нистр Аллах-Майе Халина и прези-
дент Чада Махамат Идрис Деби Итно 
заняли жесткую позицию, требуя ува-
жения к своему народу и истории. 

Маски неоколониализма сорваны.
Как Черный континент накажет 

Макрона и его правительство за по-
добные действия и высказывания? 
Здесь можно выделить несколько воз-
можных шагов. В первую очередь, это, 
конечно же, дипломатическая изо-
ляция. Африканские страны, оскор-
бленные подобными заявлениями, 
могут начать активное сотрудниче-
ство с другими мировыми держава-
ми, постепенно вытесняя Францию 
из региональных процессов. Следу-
ющим шагом могут быть экономи-
ческие санкции. Пересмотр эконо-
мических соглашений с Францией 
и переориентация на других партне-
ров, таких как Китай, Турция или Рос-
сия, может стать серьезным ударом 
по французским интересам.

И самое главное: историческое ос-
мысление. Создание международных 
трибуналов или комиссий по рассле-
дованию преступлений колониализ-
ма может стать мощным инструмен-
том давления на Францию.

Французское вмешательство в дела 
африканских стран больше не будет 
восприниматься как неизбежное зло. 
Африка постепенно выходит из тени 
колониального прошлого и обрета-
ет новый голос на международной 
арене. Высказывания Макрона лишь 
ускорили этот процесс, став катали-
затором для переосмысления роли 
Франции в Африке.

Чад стал одним из первых госу-

дарств, открыто бросивших вызов 
неоколониальной риторике Пари-
жа. Решение о выводе французских  
войск - не просто символическое дей-
ствие, а начало новой эры, в которой 
африканские страны будут сами опре-
делять свою судьбу.

Пока французские военные па-
куют чемоданы, история продолжает 
делать свои выводы. Франция боль-
ше не сможет скрыться за фасадом 
«борьбы с терроризмом». Эпоха дик-
тата подошла к концу. Настало время 
африканского возрождения. И Ма-
крону придется признать это, пусть 

даже через унижение и боль утраты 
былого влияния.

Грубость, высокомерие и истори-
ческая близорукость - три смертных 
греха любого политика, которые со-
вершил Макрон. И теперь Франция 
пожинает плоды своей же политики. 
Время покажет, насколько решитель-
ными окажутся африканские лидеры 
в борьбе за свое достоинство.

Урок, который преподал Чад Ма-
крону, останется в учебниках дипло-
матии как пример того, что даже са-
мая могущественная держава не мо-
жет вечно попирать чужую гордость.

 1

Красиво уйти не получится

 1

Западный капкан для хаев 

Телеканал Al Arabiya со ссыл-
кой на свои источники сооб-
щил, что боевики террористи-
ческой группировки «Боко ха-
рам» совершили нападение на 
президентский дворец в сто-
лице Чада Нджамене, есть по-
гибшие и раненые.

Президент Чада Махамат Идрис 
Деби Итно в это время находился 
в президентском дворце.

«Девятнадцать человек, в том 
числе 18 нападавших, погибли в ре-

зультате нападения на президент-
ский дворец в Чаде», - говорится 
в сообщении.

Источник в службе безопасно-
сти Чада отметил, что силы безо-
пасности страны успешно отраз-
или нападение и полностью кон-
тролируют район президентского 
дворца в Нджамене.

Атака террористов «Боко ха-
рам» на президентский дворец ста-
ла попыткой дестабилизации стра-
ны, заявил глава МИД Чада Абде-
раман Куламалла.

 1

Вступление в ЕС будет 
означать для Армении 

потерю остаточной 
независимости и пре-

вращение в периферию 
европейской экономики

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

В Чаде неспокойно
Попытка захватить президентский дворец провалилась 

Заявление Трампа 
о Гренландии -  

больше, чем просто 
громкие слова. Это 
часть масштабной  

геополитической игры 

Стратегия силы 
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Новый год начался с серьезных 
подвижек, связанных с устой-

чивым курсом национального 
правительства на комплексное 
повышение социального бла-
госостояния наших граждан. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий»  

Ставя во главу угла приоритет-
ные цели социально направленной 
политики, руководство страны пла-
нирует продолжить системные меры 
социальной поддержки населения. 
На протяжении всего прошедше-
го года в республике продолжался 
процесс устойчивого роста зарплат, 
пенсий, социальных пособий, сти-
пендий и прочих социальных вы-
плат. Нынешние системные меры 
социальной направленности под-
держат дальнейшее усиление пра-
вительственного курса, заявленно-
го в русле улучшения благосостоя-
ния граждан. 

Так, с января в стране старто-
вали меры в рамках подписанного 
главой государства распоряжения 
о повышении зарплат, пенсий и со-
циальных пособий граждан. 

Одним из важнейших решений, 
подлежащих реализации в рамках 
социального пакета правительства 
для 3 млн наших граждан, будет по-
вышение минимальной зарплаты. По 
личной инициативе главы государ-
ства и следуя подписанному им рас-
поряжению, стартовый порог опла-
ты труда азербайджанских труже-
ников увеличится на 16% и составит 
в этом году 400 манатов. Так что уже 
с января законопослушные работо-
датели государственного и частного 
сектора не смогут платить сотруд-
никам зарплаты ниже этого уровня. 

Разумеется, повышение мини-
мальной зарплаты приведет к уве-
личению окладов, и не только са-
мых низкооплачиваемых работни-
ков: следуя действующему порядку, 
повышение зарплат ожидается по 
всем девятнадцати ступеням еди-
ной тарифной сетки. Сие означает, 
что в течение месяца ожидается рост 
окладов бюджетников, не имеющих 
статуса государственных служащих.  
Повышение затронет множество ра-
ботников в сфере здравоохранения, 
культуры, сельского хозяйства и ох-
раны окружающей среды. Кроме того, 
после соответствующего решения 
Кабинета Министров «подрастут» 

оклады наемных тружеников в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, 
в сфере транспорта и связи, мели-
орации, водном хозяйстве и дру-
гих финансируемых из госбюдже-
та отраслях. 

Зарплаты бюджетников в систе-
ме ЕТС разнятся от 400 манатов для 
начальных должностей до 1150 мана-
тов для высококвалифицированных 
специалистов, а при целостном под-
ходе такая система надбавок между 

разрядами свидетельствуют о стрем-
лении к более прозрачному и струк-
турированному подходу к начисле-
нию зарплат в бюджетной сфере.

Другим, не менее важным на-
правлением в высшей степени гу-
манных социальных мер руковод-
ства страны, успешно реализуемых 
на протяжении целого ряда лет, ста-
ло повышение пенсий. Минималь-
ная пенсия увеличится до 320 ма-
натов. По действующему законо-
дательству, с января каждого года 
в стране индексируются все трудо-
вые пенсии в соответствии с уров-
нем повышения среднемесячной за-
работной платы за предыдущий год 
и инфляцией. 

Пока еще нет окончательного ре-
шения, насколько увеличатся стра-
ховая пенсия и пенсионный капи-
тал вышедших на заслуженный от-
дых граждан. Решение будет принято 
в первых числах февраля на осно-

вании подсчетов Государственно-
го комитета статистики, представ-
ляющего в Государственный фонд 
социальной защиты данные по про-
шлогоднему росту средней номи-
нальной зарплаты, и цен на потре-
бительском рынке. Однако известно, 
что за десять месяцев средняя зар-
плата по стране выросла примерно 
на 8%, а по данным, заявленным на 
уровне главы парламентского коми-
тета по труду и социальной полити-

ке Мусы Гулиева, страховая часть 
пенсий может увеличиться на 9%. 

Как отмечает депутат Милли 
Меджлиса, эксперт Вугар Байра-
мов, надбавку к январской выпла-
те и новую пенсию граждане полу-
чат уже в следующем месяце. «По-
скольку официальную статистику 
по росту среднемесячной зарпла-
ты за предыдущий год обычно объ-
являют в первые десять дней фев-
раля, перерасчет трудовых пенсий 
ожидается в следующем месяце, - 
поясняет депутат. - Тогда же наши 
пенсионеры получат новые выплаты 
и надбавку за январь - ее прибавят 
к сумме февральской пенсии. Сле-
дуя введенной у нас единой систе-
ме индексации, с января перерасчет 
пенсионных выплат коснется всех 
без исключения получающих трудо-
вую пенсию по возрасту, инвалидно-
сти и потере кормильца. Кроме того, 
с февраля подрастет минимальная 

пенсия, следовательно, со следую-
щего месяца ее адресаты будут по-
лучать новую подросшую выплату».  

Словом, результаты присталь-
ного внимания национального пра-
вительства к нуждам пенсионеров 
и социально нуждающихся слоев на-
селения не заставили себя дожидать-
ся. Но подводить итоги, конечно же, 
рано, поскольку правительство на-
мерено продолжить меры социаль-
ной поддержки в ключе усиления 
государственной поддержки мало-
имущих граждан. Для этого указом 
главы государства с января нового 
года критерий нуждаемости, находя-
щийся в основании подсчетов адрес-
ной социальной помощи (АСП), по-
высился до 285 манатов. 

«Повышение критерия нуждае-
мости приведет к увеличению сум-
мы помощи, получаемой нашими 
гражданами в рамках программы 
адресной социальной помощи, - 
говорит Вугар Байрамов. - Мало-
имущими признаются семьи, чей 
средний доход на одного человека 
меньше критерия нужды. Это оз-
начает, что для гипотетической се-
мьи из пяти человек с доходом по-
рядка 900 манатов среднемесячная 
сумма социальной помощи вырас-
тет с 450 до 525 манатов. Здесь, ко-
нечно же, важно учитывать, что но-
вый критерий нуждаемости будет 
применяться для подсчета адрес-
ной выплаты обратившимся за ней 
с начала текущего месяца. Адреса-
ты государственной помощи, полу-
чавшие эту выплату еще до повы-
шения критерия нужды, могут до-
биться пересмотра пособия, подав 
повторно заявку на АСП, если, ко-
нечно, их доходы не увеличились 
и не дотянули до установленного 
порога нуждаемости». 

Последние реформы заложили 
прочную финансовую основу, позво-
лив увеличить социальные расходы 
в государственном бюджете нового 
года на $10 млрд манатов. Безусловно, 
социальные пакеты правительства 
в разы улучшили благосостояние 
граждан. За последние годы удалось 
добиться значительного повыше-
ния минимальной заработной пла-
ты в три раза, а также пятикратно-
го увеличения пенсий и социальных 
пособий. Эти меры способствовали 
значительному улучшению уровня 
жизни многих семей и предостави-
ли дополнительную поддержку тем, 
кто в ней особенно нуждается.

Многие компании стремят-
ся воспользоваться про-

граммами господдержки, осо-
бенно на фоне кризисов. Для 
тех, кто составляет реальный 
сектор экономики и произво-
дит конкретный продукт, мо-
жет стать перспективной воз-
можность вхождения в про-
мышленный кластер.

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Кластеры - это объединение на 
определенной территории предпри-
ятий, сотрудничающих друг с дру-
гом и получающих от этого выго-
ду. Они пользуются общей инфра-
структурой, обмениваются опытом, 
активно внедряют новые техноло-
гии. Их цель - формирование пол-
ноценных промышленных цепочек 
и поиск новых ниш. Часто они соз-
даются на основе технопарков, что 
демонстрирует пример Кремние-
вой долины. Конкурентоспособ-
ная среда стимулирует рост про-
изводительности и улучшение ка-
чества выпускаемой продукции. 

Кластерный подход является по-
пулярным направлением в эконо-
мической политике многих госу-
дарств, за счет чего обеспечива-
ется их поступательное развитие, 
двигающее производство вперед. 

В Азербайджане еще в 2019 году 
на государственном уровне разра-
ботан единый механизм создания 
и развития кластеров. По сути, это 
программа поддержки промышлен-
ного производства под покрови-
тельством государства. Кластер-
ной компанией может стать част-
ное юридическое лицо, в уставе 
которого прописано обязатель-
ство согласования важных реше-
ний с Агентством развития МСБ 
(KOBIA). Юрлицо, планирующее 
стать кластерной компанией МСБ, 
должно иметь сделки с 10 различ-
ными, не связанными друг с дру-
гом субъектами МСБ, а сырье для 
изготавливаемого в рамках кла-
стера товара должно быть на 50% 
обеспечено за счет его участников. 
Установлен и минимальный объ-
ем инвестиций по проекту в зави-
симости от региона. 

Примечательно, что для ком-
паний, входящих в кластер, пред-
усмотрен ряд налоговых преферен-
ций. В частности, в течение семи 
лет с момента регистрации в соот-
ветствующем реестре такие пред-
приятия освобождаются от упла-
ты налога на прибыль, налога на 
землю и имущество за земельные 
участки, используемые в рамках де-
ятельности кластера МСБ, а также 
от налога на добавленную стоимость 
при импорте техники, технологи-
ческого оборудования и устано-
вок, предназначенных для произ-
водственных или обрабатывающих 
целей, при наличии подтвержда-
ющего документа. 

На днях было зарегистрирова-
но первое кластерное предприятие 
в Азербайджане - «Кластерная ком-
пания Frutena МСБ». Оно займется 
производством натуральных фрук-
товых концентратов для исполь-
зования в производстве безалко-
гольных напитков.  Завод откроет-
ся в 2025 году в Губинском районе. 
Его площадь составит 4 га, ежегод-
ная производственная мощность 
- 4 тыс. т яблочного концентрата. 

Первоначальный объем инве-

стиций - 15 млн манатов. На заво-
де будет создано 30 постоянных 
рабочих мест. В настоящее время 
определены 10 участников кластера 
МСБ с перспективой увеличения 
их числа. Также в рамках кластера 
планируется развивать локальное 
производство, чтобы снизить зави-
симость от импорта металлических 
емкостей и асептических пакетов, 
которые предприятие в дальней-
шем будет использовать при упа-
ковке своей продукции.

«Налоговые льготы, безусловно, 
повышают интерес компаний МСБ 
к таким проектам, а это, в свою оче-
редь, стимулирует рост ненефтя-
ного сектора и его диверсифика-
цию, - говорит эксперт-экономист 
Рауф Гараев. - Развитие предпри-
нимательства способствует созда-
нию здоровой бизнес-среды. Суще-
ствует несколько видов кластеров, 
такие как туристический, иннова-
ционный, культурный и др. Про-
изводство концентрируется на од-
ной территории и между разны-
ми компаниями, действующими 
в определенной сфере, происхо-
дит насыщенный материальный, 

информационный и трансакцион-
ный обмен. Губинский агропро-
мышленный кластер имеет хоро-
шие перспективы, ведь сельское 
хозяйство - одна из основных сфер 
азербайджанской экономики». 

Губинский район знаменит сво-
ими яблоками, и неудивительно, 
что предприниматели решили сде-
лать ставку именно на этот фрукт. 
Это пойдет на пользу и региону 
в целом, и губинским фермерам 
в частности. 

«Периодически фермеры, вы-
ращивающие плодоовощную про-
дукцию, жалуются на проблемы 
с ее сбытом, - говорит эксперт. - 
Кластеры устранят сложности с ее 
реализацией. Фермеры смогут сда-
вать туда свою сельхозпродукцию 
и получать прибыль. Главное, чтобы 
заводы скупали у населения фрук-
ты и овощи по приемлемым ценам. 
Если таких предприятий будет не 
один и не два, то между ними воз-
никнет конкуренция, что пойдет 
на пользу данной отрасли. В этом 
случае фермеры смогут выбирать: 
кому продавать свой товар - кто 
предложит лучшие условия с уче-
том ситуации на внутреннем рын-
ке. Также кластерные предприятия 
могли бы открывать свои фирмен-
ные магазины. В Губинском райо-
не, впрочем, как во всех регионах 
страны, активно развивается ту-
ризм, и отдыхающим будет инте-
ресно приобрести местные това-
ры. Помимо этого, можно открыть 
кафе, где посетителям будут пред-
лагаться продукты питания и на-
питки, производимые в кластерах. 
Предприятия также могут создать 
торговые представительства за ру-
бежом. В целом, появление в Азер-
байджане кластеров можно счи-
тать новым этапом развития про-
мышленности». 

Резиденты промышленных пар-
ков и кварталов в Азербайджа-
не за счет применения налого-
вых и таможенных льгот сэко-
номили до сих пор свыше 501 
млн манатов.

Об этом корреспонденту Report 
в Агдаме сказал пресс-секретарь Агент-
ства развития экономических зон 
при Министерстве экономики Азер-
байджана Эльчин Кязымов в рамках 
медиатура в Агдамский промыш-
ленный парк.

«Резиденты промышленных пар-
ков и кварталов освобождаются от 
уплаты налогов на имущество, землю 
и прибыль сроком на 10 лет с даты 
регистрации в промзоне. Также они 
полностью освобождаются от НДС 

и таможенных пошлин при импор-
те техники, технологического обо-
рудования и установок для произ-
водственных целей. Благодаря этим 
льготам до сих пор резиденты сэко-
номили в общей сложности более 
501 млн манатов, в том числе за 11 
месяцев 2024 года - 40,68 млн мана-
тов», - отметил Э.Кязымов, добавив, 
что резиденты промышленных пар-
ков, созданных на освобожденных 
территориях Азербайджана, имеют 
право на получение и дополнитель-
ных льгот.

Казахстан реализует важный 
инфраструктурный проект - 
строительство контейнерного 
хаба в порту Актау.

Как сообщает Министерство 
транспорта Казахстана, проект на-
правлен на значительное увеличение 
пропускной способности порта. Раз-
витие контейнерного хаба укрепит 
позиции Казахстана на международ-
ной логистической арене, позволит 
увеличить перевозки контейнеров по 
Транскаспийскому направлению че-
рез Азербайджан, Грузию и Турцию.

Появится возможность перена-
править часть транзитных грузов, 
поступающих из Китая в Европу.

Также планируются углубитель-
ные работы в порту, что повысит его 

терминальную мощность и сделает 
его более эффективным для контей-
нерных перевозок. А для развития 
морского транспорта начато строи-
тельство контейнерного хаба в пор-
ту Актау, который увеличит его про-
пускную способность до 240 тыс. TEU 
(двадцатифутовый эквивалент) в год.

Все это укрепит позиции Казах-
стана на международной логисти-
ческой арене и позволит увеличить 
перевозки контейнеров по Транска-
спийскому маршруту через Азербайд-
жан, Грузию и Турцию, а также пе-
ренаправить часть транзитных гру-
зов, поступающих из Китая в Европу.

Налоговые льготы со 
стороны государства 

повышают интерес 
компаний МСБ к созда-
нию кластеров, а это, 

в свою очередь, стиму-
лирует рост ненефтя-

ного сектора и его  
диверсификацию 

ИННОВАЦИИ

Промышленный тренд    
Кластеры как новая форма господдержки  

для бизнеса

Уверенная поступь реформ 
Повышение зарплат ожидается по всем девятнадцати ступеням единой тарифной сетки

Социальные пакеты правительства обеспечили 
в общей сложности трехкратный рост минималь-

ной зарплаты и пятикратное увеличение пенсий 
и социальных пособий 

Made  
in Azerbaijan 
На старте - производство 
отечественных зарядных 
устройств  
для электромобилей 

Компания EEL electronics впер-
вые в Азербайджане начнет про-
изводство зарядных устройств 
для электромобилей.

Как сообщил в интервью журна-
листам технический директор ком-
пании Руслан Шихалиев, продукция 
компании уже используется при ре-
монтно-восстановительных рабо-
тах в Карабахском регионе.

«Наша компания стала резиден-
том Агдамского промышленного пар-
ка в 2022 году, а производство нача-
лось в сентябре 2024 года. На первом 
этапе производства изготавливают-
ся панели управления мощностью 
0-4 кВт, а также электрические ро-
зетки на 6, 10 и 35 кВт. В настоящее 
время мы трудоустроили около 45 
местных жителей. На втором этапе 
предусмотрено производство бетон-
ных комплексных трансформатор-
ных пунктов в виде бетонных кио-
сков. На этом этапе мы планируем 
трудоустроить еще 70-80 человек из 
числа местных жителей», - сказал  
Р.Шихалиев, отметив, что в ближай-
шее время продукция компании бу-
дет экспортироваться.

БР

Льготы - всему голова
Обнародована сумма средств, сэкономленных резидентами промпарков 

Укрепляя транзитный потенциал  
Новый контейнерный хаб в Актау усилит грузопоток через Азербайджан
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Древняя история Азербайд-
жана, насчитывающая около 

двух миллионов лет, изучается 
исключительно на основе архео-
логических исследований. Пол-
ную историю античного и сред-
невекового периодов, о которой 
говорят ограниченные пись-
менные источники, также не-
возможно изучать без архео-
логических раскопок. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Первые раскопки в археологи-
ческих памятниках Азербайджана 
были проведены еще в XIX в. ино-
странными исследователями-люби-
телями. Однако их бессистемные, не-
запланированные раскопки служи-
ли скорее личным целям. Научные 
подходы к этому вопросу актуали-
зировались в начале XX в. В первые 
два десятилетия советской власти 
контроль над памятниками усилил-
ся, исследования относительно рас-
ширились, стали расти националь-
ные кадры. 

О том, какой путь прошла азер-
байджанская археология за 80 лет, 
наш корреспондент побеседовал с  
завотделом Института археологии 
и антропологии НАНА доктором 
исторических наук, профессором 
Наджафом Мусеибли.

- Каков возраст азербайджан-
ской археологической науки?

- До начала XX в. на террито-
рии Азербайджана эпизодические 
раскопки носили бессистемный ха-
рактер, а в 20-30-х годах они про-
водились уже более запланирован-
но. 80 лет назад, в 1945 году, с соз-
данием в Азербайджане Академии 
наук в археологической науке была 
начата фундаментальная организа-
ционная работа и созданы предпо-
сылки для масштабных работ в этой 
области. На более высоком научном 
уровне начались исследования, бо-
лее эффективно организовывалась 
деятельность экспедиций, постепен-
но ведущей силой в них становились 
национальные кадры. 

- Сколько археологических па-
мятников обнаружили на террито-
рии Азербайджана наши археоло-
ги за это время?

- Порядка тысячи памятников. 
Обширные раскопки пролили свет 
на темные страницы нашей древней 
истории. За это время было сдела-
но множество крупных археологи-
ческих открытий, реализованы мас-
штабные проекты, давшие толчок 
развитию всей археологической на-
уки. Одним из крупнейших проек-
тов на Кавказе стали раскопки, про-
веденные в 1946-1953 годах в рай-
оне затопления Мингячевирского 
водохранилища. В результате вось-
милетней работы здесь былы выяв-
лены и исследованы поселения, за-

хоронения различных типов, свя-
тилища, мосты и т.д. периодов от 
ранней бронзы (III тыс. до н.э.) до 
XVIII в. н.э. В результате было обна-
ружено более 20 тыс. образцов ма-
териальной культуры. 

- Мингячевир - уникальное ме-
сто во всем регионе Южного Кав-
каза…

- Совершенно верно, это один 
из очень редких археологических 
комплексов на всем Кавказе, где 

на локальном участке выявлено до 
десяти типов могил и обрядов за-
хоронения разных эпох. Одним из 
самых больших успехов мингяче-
вирских раскопок является обнару-
жение письменных памятников на 
каменных и глиняных предметах, 
написанных древним азербайджа-
но-албанским алфавитом IV-V вв. 
К сожалению, при проведении этих 
исследований в первую очередь было 
учтено экономическое значение 
строительства, из-за нехватки вре-
мени и кадров не все памятники в  
районе затопления могли быть при-
влечены к исследованию.

- Не менее значим и Гобустан 

с его наскальными рисунками. Ког-
да начались систематические ис-
следования в этой зоне?

- Начались они в 1947 году и про-
должались до 90-х годов прошлого 
века. В Гобустанском археологиче-
ском комплексе было зарегистриро-
вано порядка 20 древних стоянок от 
эпохи мезолита (XII тыс. до н.э.) до 
средневековья, более 6000 рисун-
ков на 1000 скалах, до 40 курганов 
и т.д. В то же время здесь в погре-
бальных памятниках VII-VI тыс. до 
н.э. были обнаружены человеческие 
черепа каспийского антропологи-
ческого типа, которые полностью 
соответствуют антропологическим 
особенностям современных азер-
байджанцев.

В середине XX в. археологические 
исследования в нашей республике 
постепенно расширялись. В 1953-
1964 годах раскопки многослойно-
го поселения Кюльтепе I в Нахчы-
ванской АР стали знаменательным 
событием не только в археологии 
Азербайджана, но и всего Кавка-
за. Именно раскопки памятника  
Кюльтепе I впервые выявили исто-
рико-стратиграфическую последова-
тельность неолита, халколита и брон-
зового века в Кавказском регионе. 
Именно благодаря этим раскопкам 
было установлено, что кура-арак-
ская культура относится не к эпо-
хе энеолита, как считалось ранее, 
а к эпохе ранней бронзы. На сегод-
няшний день на Южном Кавказе не 
обнаружено других многоярусных 
памятников, таких как Кюльтепе I.

- Какое открытие того периода 
считается самым большим успехом?

- В исследованиях памятников 

эпохи палеолита, конечно же, стало 
открытие в Карабахе, на территории 
Ходжавендского района, в 1960 году 
Азыхской пещерной стоянки. Раскоп-
ки, проведенные в течение пример-
но 30 лет, доказали, что история за-
селения территории Азербайджана 
первобытными людьми насчиты-
вает порядка 2 млн лет. Это позво-
лило объединить древнейшие ниж-
ние слои этого памятника под назва-
нием Куручайская археологическая 
культура. 

Наряду с другими находками, од-
ним из величайших достижений азых-
ских раскопок является открытие 
челюстной кости человека, датиру-
емой 350-400 тыс. лет назад. Азых-
ская пещера, в которой обнаружена 
стратиграфическая последователь-
ность этапов древнего и среднего 
палеолита, занимает особое место 
среди памятников каменного века 
всего Ближнего Востока и Кавказа.

- Создание вашего института 
относится уже к постсоветскому 
периоду?

- Да. Институт археологии и эт-
нографии, как он тогда назывался, 
был создан в 1993 году. Это стало 
важным событием в истории азер-
байджанской археологической нау-
ки, несмотря на то что в те годы воз-
можности проведения необходимых 
раскопок были практически сведе-
ны к минимуму. На фоне известных 
политических событий 90-е годы за-
помнились как этап упадка в нау-
ке - впрочем, как и во всех других 
областях. 

- Именно в это время к власти 
возвратился выдающийся государ-
ственный и политический деятель 
Гейдар Алиев, обеспечивший не-
зависимость Азербайджана и соз-
давший прочные основы для его 
дальнейшего развития. 

- И именно с его деятельностью 
связан новый этап развития отече-
ственной археологии. В 2001 году по 
прямому указанию общенациональ-
ного лидера в Ордубадский район 
была направлена экспедиция в ши-
роком составе для изучения памят-

ников бронзового века Гямигая, рас-
положенных в высокогорной местно-
сти. Организация этой экспедиции 
стала первым крупномасштабным 
научным проектом в области архе-
ологии в период независимости. За 
два последующих года в результате 
деятельности этой экспедиции в ком-
плексе Гямигая было зарегистрирова-
но и исследовано до полутора тысяч 
наскальных рисунков. Кроме того, 
в Нахчыванской АР было обнару-
жено и раскопано большое количе-
ство и других памятников. 

Обнаруженные нашими учены-
ми палеоантропологические остан-
ки VII тысячелетия имеют большое 
значение для изучения истории эт-
ногенеза нашего народа. Именно 
эти археолого-антропологические 
исследования неопровержимыми 
фактами доказали, что азербайд-
жанский народ является коренным, 
автохтонным населением Южно-
го Кавказа.

- Наджаф муаллим, в некоторых 
исследованиях также участвовали 
и иностранные ученые.

- Да, и это, безусловно, стало од-
ним из основных показателей заво-
евания нашими археологами авто-
ритета на международном уровне. 

- Ну и, конечно, освобождение 
Карабаха и Восточного Зангезура 
от 30-летней оккупации создало 
возможности для проведения ар-
хеологических исследований в этих 
богатых памятниками регионах.

- Абсолютно верно. Последние 
четыре года в этих регионах ведутся 
раскопки археологических памятни-
ков эпохи палеолита, средневековья, 
бронзы, железа, Кавказской Алба-
нии. Ареал и масштабы их постепен-
но расширяются, и почти каждый 
год открываются новые памятни-
ки, посредством которых изучает-
ся наша история. Именно исследо-
вания азербайджанских археологов 
наглядно доказывают, что наша стра-
на является одним из центров древ-
нейшей цивилизации мира, а наш 
народ - обществом с древнейшей 
и богатейшей культурой.

Индекс  
паспортов

Гражданам  
Азербайджана доступны 

72 безвизовых  
направления

Азербайджан с 72 безвизовы-
ми направлениями сохранил 
70-е место в опубликованном 
Индексе паспортов мира ком-
пании Henley & Partners на пер-
вый квартал 2025 года.

Это следует из опубликованно-
го обновленного рейтинга паспор-
тов Henley & Partners.

Что касается других государств 
Южного Кавказа, то в этот раз Грузия 
заняла 44-е место, разделив его с Мол-
довой (122 безвизовых направления). 
Армения также сохранила свою по-
зицию на 74-м месте, имея 68 безви-
зовых направлений.

Паспорт Сингапура стал самым 
сильным в 2025 году. Обладатели па-
спортов Сингапура могут путешество-
вать без виз или получать визу по при-
бытии в 195 стран и территорий мира.

Согласно исследованию, второе 
место заняла Япония, гражданам этой 
страны без виз доступны 193 направ-
ления.

На третьем месте - Финляндия, 
Франция, Италия, Германия, Южная 
Корея и Испания (192 страны и тер-
ритории). Четвертое место разделили 
Австрия, Дания, Ирландия, Люксем-
бург, Нидерланды, Норвегия и Шве-
ция, гражданам этих стран открыты 
путешествия без виз или с визами по 
прибытии в 191 страну. Замыкают топ-
5 Бельгия, Новая Зеландия, Португа-
лия, Швейцария и Великобритания 
(190 стран).

В первую десятку вошли паспорта 
Австралии, Греции (189 стран); Кана-
ды, Мальты, Польши (188 стран); Че-
хии, Венгрии (187 стран); Эстонии, 
США (186 стран); Латвии, Литвы, Сло-
вении, ОАЭ (185 стран).

Турция и Россия в рейтинге зани-
мают 46-е место.

Индекс базируется на эксклюзивных 
и официальных данных Международ-
ной ассоциации воздушного транспор-
та (IATA), которая поддерживает са-
мую большую и точную в мире базу 
данных туристической информации.

Сотрудничество  
во имя  

безопасности
Польша готова  

предоставить свои  
ресурсы и опыт  

для расследования  
крушения самолета AZAL

Польша, используя свой опыт 
и методы работы, готова предо-
ставить поддержку азербайджан-
ским специалистам, расследую-
щим крушение пассажирского са-
молета авиалиний «Азербайджан 
Хава Йоллары» (AZAL), летевше-
го из Баку в Грозный 25 декабря.

Об этом в ответ на запрос Report 
заявили в Министерстве иностран-
ных дел Польши.

«Польские научно-исследователь-
ские институты и государственные 
учреждения признаны одними из са-
мых опытных в мире в сфере авиаци-
онной безопасности. Наши военные 
и гражданские аналитики неоднократ-
но демонстрировали свою эффектив-
ность в расследовании причин авиа-
ционных происшествий. Мы обладаем 
значительным опытом в расшифров-
ке данных черных ящиков и анализа 
параметров полета», - отметили в ве-
домстве.

Ранее министр иностранных дел 
Польши Радослав Сикорский в ходе 
телефонного разговора с азербайд-
жанским коллегой Джейхуном Бай-
рамовым выразил готовность поль-
ской стороны оказать всевозможную 
техническую поддержку в расследова-
нии причин крушения самолета AZAL 
близ казахстанского Актау.

Отдел информации

ИССЛЕДОВАНИЯ

Пролить свет на темные страницы
Археологической науке Азербайджана исполняется 80 лет

Наджаф Мусеибли:

Исследования азербайд-
жанских археологов на-

глядно доказывают, 
что наша страна явля-
ется одним из центров 

древнейшей цивили-
зации мира, а наш на-

род - обществом с древ-
нейшей и богатейшей 

культурой

Документальный фильм телека-
нала CBC «Земля обетованная. 
Борьба за выживание» успеш-
но прошел отбор для участия 
в международном фестива-
ле документальных фильмов 
FEEDBACK, где он претендует 
на премии в номинациях «Луч-
ший документальный фильм» 
и «Лучший женский сценарист».

Документальный фильм «Зем-
ля обетованная. Борьба за выжи-
вание» погружает зрителя в траги-
ческие события, произошедшие на 
Ближнем Востоке в октябре 2023 
года. Сценарист и продюсер филь-
ма, журналист Эльмира Мусазаде 
отправляется в Израиль, в кибуц Бе-
эри, чтобы разобраться в причинах 
произошедшего.

Фильм исследует глубоко укоре-
нившийся конфликт между израиль-
тянами и палестинцами, показывая 
человеческие трагедии, вызванные 
десятилетиями политических раз-
ногласий и нерешенных историче-

ских проблем. Через личные истории 
людей, живущих на линии фронта, 
авторы фильма рассказывают о че-
ловеческой цене этого противосто-
яния, а также о надеждах на мир.

Режиссер фильма Вугар Халилов 
отмечает: «Этот фильм - не просто 
хроника событий, но и напомина-
ние о стойкости людей, их мечтах 
и стремлении к миру. Мы хотим, 
чтобы зрители увидели за новост-
ными заголовками чувства, надеж-

ды и мечты людей, которые живут 
на грани отчаяния, но все еще ве-
рят в мир».

Сценарист и продюсер Эльми-
ра Мусазаде добавляет: «Мы хотим, 
чтобы зрители увидели за каждой 
историей живого человека, а не про-
сто статистику. Надеемся, что этот 
фильм станет напоминанием о том, 
что за каждым конфликтом стоят 
люди, которые хотят жить в мире».

FEEDBACK Female Film Festival 

- международный фестиваль, на ко-
тором представляются работы жен-
щин-кинематографистов и сценари-
стов. Принятые на фестиваль фильмы 
получают уникальную возможность 
быть продемонстрированными на 
двух площадках: на традиционных 
кинопоказах с отзывами зрителей, 
а также в рамках стримингового фе-
стиваля для профессионалов инду-
стрии и киноманов.

«Земля обетованная. Борьба 
за выживание» - не первый доку-
ментальный фильм производства 
СВС, номинированный на между-
народный фестиваль документаль-
ного кино. В прошлом году несколь-
ко документальных фильмов СВС 
были отмечены престижными меж-
дународными наградами; среди них 
- «Тюркские тамги», ставший луч-
шим документальным фильмом ту-
рецкого International Silk Road Film 
Festival и участником конкурсной 
программы New York International 
Film Awards США, «Как погибает Ур-
мия», участник конкурсной програм-

мы хорватского Smaragdni Eco Film 
Festival, малазийского International 
Kuala Lumpur Eco Film Fest и бра-
зильского Ecocine - Environment and 
Human Rights Film Festival, а так-
же «Трагедия в Турции», участник 
конкурсной программы турецкого 
Nartugan Film Festivalı. Среди филь-
мов СВС, обративших на себя вни-
мание на международной фести-
вальной площадке, следует также 
отметить фильм телеканала «Скры-
тое наследие Иревана» об азербайд-
жанской истории Иревана, который 
получил приз международного фе-
стиваля короткометражных филь-
мов IndieX Film Fest в Лос-Анджелесе 
сразу в двух номинациях: «Лучший 
короткометражный документальный 
фильм» и «Лучшая редактура». Эта 
работа автора и сценариста Эльшана 
Рустамова также стала финалистом 
престижного Международного ки-
нофестиваля Around International 
Film Festival в Амстердаме.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Не просто хроника событий 
Документальный фильм телеканала CBC номинирован на две премии международного кинофестиваля
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Сборные Азербайджана по 
волейболу справедливо 

можно считать одними из 
неудачников прошлогодне-
го сезона. 

Ю.АББАСЗАДЕ

И женская, и мужская нацио-
нальные команды, выступавшие 
в Золотой Евролиге, не смогли выйти 
в Финал четырех. Женская «мил-
ли» под руководством Фаика Гара-
ева заняла 7-е место среди 12 ко-
манд, набрав 7 очков в 6 матчах, 
а мужская под руководством Фа-
рида Джафарова, заработав всего 
1 очко, оказалась на последнем ме-
сте, пишет azerisport.com. 

Конечно, от женской коман-
ды, обладающей большим опытом 
в Золотой Евролиге, ожидали боль-
шего. В то время как мужскую ко-
манду, которая ранее выступала 
преимущественно в Серебряной 
лиге, изначально считали аутсай-
дером. Мужская сборная провела 
отборочные матчи Евро-2026, но 
проиграла обе встречи. В группе 
B команда уступила сначала Ав-
стрии, затем Бельгии с одинако-
вым «сухим» счетом. Более того, 
сборная практически ничем не за-
помнилась на площадке, что зна-
чительно уменьшило ее шансы на 
выход в финальный этап. 

Клубный волейбол также по-
терпел полный провал. Команда 
«Хары бюльбюль» (Шуша), высту-
павшая в прошлом году в Кубке 
Челлендж и преодолевшая один 
этап, прекратила свое существо-
вание из-за финансовых проблем. 
Также расформирован одноимен-
ный клуб из Лачына, и чемпио-
нат продолжился лишь с четырь-
мя командами. В целом, женские 
и мужские клубы не смогли участво-
вать в еврокубках из-за нехватки 
средств. Чемпионы обеих лиг, ко-
манды «Азеррейл», не смогли со-
хранить свои составы, что является 
тревожным сигналом для будуще-

го волейбола 
в стране. 

В этом 
году азер-
байджан-
ских во-
лейболистов 
вновь ждут ис-
пытания в Ев-
ролиге. Женская 
сборная вновь примет 
участие в Золотой Евролиге, а муж-
ская - в Серебряной. Соревнова-
ния пройдут с 30 мая по 6 июля. 
В женском турнире выступят 12 
команд, а в мужском - 8. В Сере-
бряной лиге команды сыграют по 
круговой системе, а финал разы-
грают две лучшие команды в фор-
мате «дома и на выезде». В Золо-
той лиге четыре лучшие команды 
выйдут в Финал четырех. 

Мужская сборная также про-
ведет еще два матча в отбороч-
ном этапе, а женская уже полу-
чила прямую путевку на следую-
щий чемпионат Европы как одна 
из стран-хозяек турнира вместе 
с Чехией, Турцией и Швецией. Для 
женской сборной этот год станет 
этапом подготовки к ответствен-
ному турниру. У мужской коман-
ды, в основном состоящей из мо-
лодых игроков, шансов против 
опытных Австрии и Бельгии поч-
ти нет. Вопрос,  сможет ли опытный 
Фаик Гараев вернуть прежний дух  

команде? 
Что касает-

ся чемпионата, 
в этом сезоне 
в нем участву-

ют по шесть ко-
манд в обоих ди-

визионах. Однако 
еще до начала турни-

ра было ясно, кто ста-
нет фаворитом. Среди жен-

щин явным аутсайдером является 
команда UNEC, а среди мужчин -  
МОИК и «Гянджляр», участвую-
щие скорее «ради галочки». В от-
личие от прошлого сезона, когда 
«Азеррейл» доминировал благода-
ря сильным составам в обоих ди-
визионах, в этом году силы команд 
более равны. Новая команда «Хи-
ласеджи», созданная Министер-
ством по чрезвычайным ситуаци-
ям, добавила интриги в мужском 
чемпионате. Этот коллектив под 
руководством Джалила Джали-
лова, выигравший Кубок страны 
перед началом сезона, пока зани-
мает второе место, уступая «Му-
ров Аз Терминал» лишь по раз-
нице сетов. 

Главным вопросом остается 
участие азербайджанских клубов 
в еврокубках следующего сезона. 
Хочется верить, что отечествен-
ный волейбол не повторит про-
шлогодних ошибок, и для этого 
уже разрабатываются планы.

Можно ли стать профессио-
нальным художником без 

специального базового обра-
зования? Согласитесь, что это 
достаточно сложный вопрос. 
Одно известно точно: практи-
чески все именитые художни-
ки как минимум когда-то хо-
дили в подмастерьях у той или 
иной знаменитости. Большая 
же часть долгие годы училась 
в средних специализированных 
художественных школах, а за-
тем и в высших учебных заве-
дениях. Во всяком случае труд-
но поверить в то, что молодой 
человек фактически сам, без 
каких-либо даже частных за-
нятий, не говоря о специали-
зированной учебе, смог стать 
вполне профессиональным ху-
дожником, имеющим собствен-
ную манеру и почерк. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор 

Давуд Байрамов, родившийся 
в 1986 году в Гяндже, с малых лет 
начал увлекаться рисованием. Как 
он сам говорит, «все дети любят ри-
совать». Просто у одних это полу-
чается, а у других так и остается 
детским увлечением, своеобразной 
игрой. Но ясно одно, что рисование 
является одним из форм стремле-
ния познать окружающий мир, по-
пыткой через детские рисунки вы-
разить себя. И все это происходит 
больше на уровне интуиции, как 
бы вслепую. 

Есть много проверенных мето-
дов, которые больше всего помога-
ют в становлении личности, вос-
питании в человеке любви к пре-
красному. Это, по мнению Давуда, 
в первую очередь рисование, музы-
ка и книги. И поэтому он уверен, 
что в школе обязательно надо более 
углубленно учить азам рисования, 
более углубленно преподавать му-
зыку и прививать любовь к книгам. 

На вопрос, с чего же все нача-
лось, Давуд ответил: «С тех самых 
детских рисунков». 

Войдя во вкус, начал рисовать 
акварелью, а позже полностью пе-
решел на живопись маслом. Это был 
период проб и ошибок. Период, ког-
да он пробовал все, копировал ве-
ликих художников, большей частью 
пейзажистов и натюрмортистов. Па-
раллельно пробовал себя и в роли 
портретиста. Очень рано стал за-
ниматься гравировкой на памятни-
ках. Было у него и не менее важное 
для него занятие - футбол, в кото-
рый он играл долго и даже успел 
стать профессионалом. Но любовь 

к живописи взяла верх. И когда при-
шлось выбирать между ними, он, 
не раздумывая, выбрал искусство 
живописи.  

Просматривая его работы раз-
ных лет творческого пути, можно 
с уверенностью сказать, что «по-
этапное», «пошаговое» движение 
к цели, позволило молодому худож-
нику достичь самого главного - не-
повторимости в создании своего 
собственного мира образов и ощу-
щений. 

- Я всегда с большим желанием 
делал копии произведений всемир-
но известных художников, - расска-
зывает Давуд. - При этом старался 
вникнуть в тонкости этих шедев-
ров, познать их манеру и технику. 
Как-то я наткнулся на анатомиче-
ские рисунки великого Леонардо да 
Винчи, и к своему удивлению уз-
нал, что многие художники эпохи 
Возрождения изучали анатомию, 
чтобы достоверно изобразить че-
ловеческие фигуры. Следуя прави-
лу, я тоже стал делать анатомиче-
ские рисунки. И благодаря этому 
в определенный момент основным 
для меня направлением стал портрет. 
Вторым направлением был натюр-
морт, но это что-то совершенно дру-
гое. Вначале я очень серьезно зани-
мался изучением азербайджанского 
ковра. Познал, насколько это зага-
дочный и богатый мир - мир азер-
байджанского орнамента. Словно 
сквозь века твою руку ведет вели-
кий мастер ковра и орнамента, от-
крывая секреты этого божествен-
ного мира, - наверное, именно эта 
магия стала главной причиной моей 
любви к натюрморту, этому бесспор-
но прекрасному жанру живописи. 

Но в жизни Давуда были и вы-
нужденные перерывы, когда он дол-
жен был отойти от любимого дела. 
После службы в армии ему пришлось 
достаточно долгое время занимать-
ся гравировкой на камне. 

- Чтобы вплотную заняться жи-
вописью и быть при этом матери-
ально независимым, мне нужен 
был стабильный источник дохо-
да, - вспоминает Давуд. - И этим 
ремеслом стала как раз гравиров-
ка. За короткое время я стал доста-
точно востребованным мастером не 
только в городе, но и за его преде-
лами. Поэтому приходилось мно-
го разъезжать по районам. Однако 
настал момент, когда я понял, что 
не могу без живописи… 

К этому времени Давуд уже имел 
солидную клиентскую базу и брался 
в основном за сравнительно доро-
гие работы, чтобы сэкономить вре-
мя для творчества. Этот период не 

прошел даром: художник набирал-
ся еще большего опыта в портрете. 

На мой вопрос, а что такое в его 
понятии свобода творчества, Давуд, 
не задумываясь, ответил: 

- Быть свободным при выборе 
очередного персонажа. Портрет - 
это такой вид искусства, когда надо 
суметь проникнуть в душу, понять 
сущность того или иного человека. 
Наверное, я не смогу написать пор-
трет человека, который мне непри-
ятен. Мне нравятся одухотворен-
ные лица. А «финансовая свобода» 
дает мне возможность для выбора. 

Прекрасным примером сказан-
ному является история создания 
портрета выдающегося азербайд-
жанского скульптора-монумента-
листа Эльдара Омарова. Как гово-
рит сам Давуд, он является горя-
чим поклонником великого мэтра: 
«Когда я узнал, что скоро у него день 
рождения, то решил по фотогра-
фии написать его портрет. Конеч-
но же, я сильно переживал вплоть 
до того момента, пока самолично 
не вручил портрет имениннику». 

Ему позвонили и сказали, что 
портрет можно будет вручить на 
каком-нибудь торжественном ме-
роприятии или, как говорится, в уз-
ком кругу. Он выбрал второе. Тако-
ва натура и сущность самого Даву-
да: делать приятное окружающим, 
и главное - безвозмездно. А самым 
большим подарком для Давуда ста-
ли слова самого Эльдар муаллима, 
который так и сказал, что этот пор-
трет займет достойное место в соз-
даваемом музее-мастерской. Он так-
же особо подчеркнул, что в этом 
портрете, обладающем уникальны-
ми художественными особенностя-
ми, автору удалось обогатить цве-
товой слой отдельными оттенками, 
используя эстетику гиперреализ-
ма, и что такого рода художествен-
ная выразительность является но-
вой в азербайджанской живописи. 
Действительно автор, сочетающий 
в своем художественном потенци-
але привлекательность с правдопо-
добностью, смог изобразить через 
притягивающий взгляд целостность 
характера героя портрета. Разве мо-
жет быть более высокая оценка твор-
чества молодого художника, как не 
эти слова гениального скульптора 
современности?!  

Есть у Давуда Байрамова и сво-
еобразное хобби, которое стало для 
него еще одним источником дохода. 
Это настенная роспись. Его рабо-
ты на радость посетителям сегод-
ня украшают многие кафе и ресто-
раны в городе. Но, как говорит сам 
Давуд, самое главное место в жизни 
бесспорно занимают портрет и на-
тюрморт, которые стали частью его 
существа.            

Напоследок я поинтересовался 
о том, чей портрет он собирается 
написать в ближайшем будущем. 

- Я являюсь искренним поклон-
ником творчества народной артистки 
республики Шовкет ханым Алекпе-
ровой, - признался Давуд. - Я ее ни-
когда не видел в жизни, лишь по те-
левизору. Но с детства был влюблен 
в ее голос и очарован ее красотой. 
В ней столько женственности, ду-
шевной гармонии, ангельской кра-
соты, что еще давно я решил для 
себя, что нарисую ее портрет и по-
дарю ее семье. В моих планах сде-
лать серию портретов знаменитых 
азербайджанцев. 

Пользуясь случаем, хочу выра-
зить благодарность за реализацию 
уникального проекта «Гянджасе-
нет» Гянджинскому собранию об-
щественного участия, исполнитель-
ной власти города Гянджи и ее гла-
ве Ниязи Байрамову, региональным 
управлениям туризма и культуры. 

Хотя он не сказал об этом из-за 
своей скромности, но, думаю, глав-
ной мечтой любого творческого че-
ловека является проведение его ин-
дивидуальной выставки.   

Гянджа

ТВОРЧЕСТВО

Эстетика  
гиперреализма 
Иллюзия реальности  
в работах молодого художника из Гянджи

Провальный волейбол
Повторение прошлогодних ошибок исключается!

Главным  
вопросом  

остается участие 
азербайджанских 

клубов в еврокубках 
следующего  

сезона

В школе обязательно 
надо более углубленно 

учить азам рисования, 
преподавать музыку  
и прививать любовь  

к книгам

В этом году продолжится от-
бор в Турнир претендентов 
по шахматам, который со-
стоится в 2026 году, переда-
ет İdman.biz.

На сегодняшний день известен 
лишь один участник из восьми. 
Им стал Фабиано Каруана (США), 
по итогам прошлого года заняв-
ший первое место в FIDE Circuit.

В этой таблице начисляют-
ся очки за результаты шахмати-
стов по ходу всего сезона. Лучшие 
игроки по итогам выступлений 
в этом и следующем году получат 
возможность сыграть в канди-
датском старте. То есть еще один 
участник турнира станет изве-
стен в конце года.

Что касается других опций, 

то надо отметить, что проиграв-
ший в матче за шахматную коро-
ну отныне не получит гаранти-
рованного места среди участни-
ков. Если раньше вице-чемпион 
мира, которым ныне является Дин 
Лижэнь (Китай), без отбора уча-
ствовал в новом цикле, то теперь 
он будет бороться за право по-

пасть в кандидатский старт на об-
щих основаниях.

Также два билета будет разы-
грано на соревновании Grand Swiss 
и три путевки - на Кубке мира. 
Еще одна вакансия будет ждать 
лучшего шахматиста по рейтин-
гу на начало 2026 года.

Отдел спорта

Дорогой претендентов       
Как стать участником чемпионского цикла?


